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Впервые 
Эльдар 
Рязанов 
встречает 
свой юбилей 
без надежд на 
новый фильм

ЦИФРА | cтp. 2 | Ежегодно из средств, выделенных на госзакупки, воруют 1 трлн рублей

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

АЛЕКСАНДР ПРОЦЕНКО
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 
«ТРУДА»

Н
акануне «Опоре» испол-

нилось 10 лет. По этому 

случаю предпринимате-

ли собрались на съезд, 

где выбра ли ново-

го президента, юриста 

и банкира Александра 

Бреча лова,  и пере д 

встречей с главой госу-

дарства подвели итоги 

и наметили перспекти-

вы. А главное – сверили 

свой завтрашний день со 

статьей Владимира Путина 

«Нам нужна новая экономика», 

напечатанной в рамках прези-

дентской выборной кампании. 

Ибо в числе первоочередных за-

дач там значится такая: к 2020 

году довести число граждан 

страны, занятых в малом биз-

несе, до 50%.

Для сравнения: в Германии 

в малом и среднем бизнесе за-

н я т о  8 0 % 

населения, 

и они ста-

вят планку 

в 90%. А в Рос-

сии эта цифра 

пока вдвое меньше 

планируемой – 25%. И для того, 

чтобы ее удвоить, нужно создать 

в стране «механизм красной 

кнопки», то есть немедленного 

реагирования власти на пробле-

мы бизнеса. Такое предложение 

внес на съезде глава комитета 

Госдумы по экономической по-

литике, инновационному раз-

витию и предпринимательству 

Игорь Руденский.

Правда, в этом случае жизнь 

у власти начнется беспокойная. 

Потому что «Опора России» на-

считывает более 370 тысяч пред-

принимателей. И если в прошлом 

году, как утверждает вице-пре-

зидент «Опоры» Владислав Ко-

рочкин, только от проблем, свя-

занных с проверками бизнеса, 

пострадали 3,5% бизнесменов, 

то в этом году – уже 5%. То есть 

«красная кнопка» нынче нажима-

лась бы 18 500 раз – примерно по 

61 разу в сутки.

А Владимир Путин вообще-то 

предлагал обойтись «без кноп-

ки». «Мы должны изменить само 

государство, исполнительную и 

судебную власть в России, – гово-

рил в январе тогда еще кандидат 

в президенты. – Демонтировать 

обвинительную связку правоох-

ранительных, следственных, про-

курорских и судейских органов. 

Исключить из уголовного законо-

дательства все рудименты совет-

ского правосознания, все зацеп-

ки, которые позволяют делать из 

хозяйственного спора уголовное 

дело на одного из участников».

Маленьких не обижать!
Вчера Владимир Путин встретился с «Опорой России» 

•В ФОКУСЕ•

Общероссийскую обществен-

ную организацию малого и 

среднего предприниматель-

ства не зря назвали «Опорой 

России». Этот бизнес, считает 

глава государства, должен 

играть более заметную роль 

в экономике. В России вклад 

малого и среднего предпри-

нимательства в общий объем 

ВВП составляет 21–22%, в то 

время как, например, в США 

и Китае этот показатель – со-

ответственно 50 и 60%. Поче-

му же у российского бизнеса 

не получается подрасти?

с. 2

Иван Денисович, 
50 лет от роду

Разговор 
с  Наталией 
Дмитриевной 
Солженицыной 
о главном 
литературном 
событии века

ДЕНЬГИ 2

А судьи где?
Верховный и Высший 
арбитражный суды 
до 2015 года переедут 
в Санкт-Петербург. 
На это мероприятие 
государство собирается 
потратить 50 млрд 
рублей

Без руки волосатой
Где искать 
креативных 
и жадных 
до работы? 
Да уж не 
среди родни

Учтем, что речь шла о россий-

ском нефтяном гиганте, который 

после уже начавшейся сделки 

по приобретению компании 

ТНК-ВР станет крупней-

шей нефтяной компани-

ей планеты. Для нашей 

страны это один из основ-

ных наполнителей феде-

рального бюджета. Для 

мирового рынка 

– один из самых 

весомых участ-

ников, способ-

ный пов ли-

ять даже на 

ценовые кор-

р е к т и р ов -

к и. Та к ие 

г и г а н т ы 

всегда на-

ходятся в 

поле зре-

ни я кол-

л е г - к о н -

курентов 

и крупней-

ших государств. Ибо внезапное 

выставление на торги одной из 

крупнейших мировых экономик 

своего «краеугольного камня» 

способно привести к непред-

сказуемым последствиям.

Но землетрясения не про-

изошло: Дворкович назвал по-

купателя акций «Роснефти» 

– британскую BP. И всем стало 

ясно: российский ви-

це-премьер выдает 

желаемое за дей-

ствительное.

Н а  с а м о м 

деле речь идет 

о технологии 

покупки «Рос-

нефтью» у BP 

ее 50-процент-

ного пакета ак-

ций компании 

ТНК-ВР. С само-

го начала было 

решено: оплата 

будет произведена 

частично деньгами, 

частично – акциями «Роснефти». 

То есть никакой приватизации 

«Роснефти» не предвидится, а бу-

дет обмен активами, в результате 

чего британцы станут крупным 

(но миноритарным) акционером 

российской компании.

Но в общем понятно, откуда ве-

тер дует. Аркадию Дворковичу, ко-

торый уже не первый год активно 

выступает за ускоренную распро-

дажу важнейших государствен-

ных активов, и в первую очередь 

топливно-энергетических, очень 

хочется в глазах мировой эконо-

мической элиты выглядеть новым 

главным приватизатором России, 

этаким Чубайсом наших дней. И 

его порой заносит на поворотах.

Кроме смеха, это начинает вы-

зывать вопросы: почему россий-

ский вице-премьер игнорирует 

прямые указания главы государ-

ства – о том, что приватизация 

нужна России «в первую очередь 

для того, чтобы повысить уровень 

конкуренции в экономике, расчис-

тить поле для частной инициати-

вы»? Если это не цель, то для чего 

тогда нужно завершить процесс 

выхода государства из капитала 

крупных системообразующих 

компаний? Т

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

Занесло на повороте 

Подвиг 
инспектора

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Рублевку обыватели представляют себе 

местом обитания столичного бомонда, фи-

нансовых воротил и больших чиновников, 

которым закон не писан. И совершенно 

зря. Это всем маловерам доказал простой 

инспектор ГИБДД: он на Рублево-Успен-

ском шоссе снял номера с персонального 

«мерседеса» со спецномерами, в котором 

находился первый зампред комитета Гос-

думы по законодательству Юрий Напсо.

Водитель персонального «мерседеса» не лиха-
чил и по встречке никого не обгонял. Сотруд-
нику ГАИ не понравилась тонировка, запре-
щенная техническим регламентом. Народный 
избранник позвонил было в дежурную часть, 
но там ответили, что все по закону, после чего 
водителю пришлось сдирать пленку со стекол. 
Однако дотошный инспектор не угомонился: 
достал специальный прибор, проверил стекла 
и пришел к выводу, что они все еще недостаточ-
но прозрачные. После чего не моргнув глазом 
составил протокол и снял номера с машины.

Мы связались с офицером ГИБДД, который 
курирует именно это направление, чтобы уз-
нать, работает ли еще этот принципиальный 
инспектор. «А какое может быть беспокой-
ство? – удивился собеседник. – В законе не 
сказано, что депутатов нельзя останавливать. 
Считаю, он молодец – не испугался и довел 
дело до конца».

Хотя офицер признал, что на этой дороге 
иной раз задумаешься, стоит ли останав-
ливать тот или иной автомобиль. Водители 
разные попадаются. Некоторые начинают 
вызванивать «хороших друзей». Конечно, для 
сотрудника это может обернуться словесным 
выговором, но не больше того. Потому что он 

ничего не нарушает, просто выполняет свою 
работу, за которую получает зарплату. А поэто-
му по большому счету и хвалить инспектора тут 
не за что. «Вот если бы он остановил автомо-
биль и выявил там наркотические или взрыв-
чатые вещества, – предположил собесед-
ник, – тогда да, могли бы выписать премию».

Ровно 30 лет назад на экраны вышел 
фильм «Инспектор ГАИ», где Сергей Никоненко 
сыграл роль честного инспектора Зыкина. Вот 
что нам сказал актер по поводу этой истории: 

– Быть порядочным, совестливым челове-
ком в нашем обществе трудно. 

Мне лично разные инспектора ГАИ встреча-
лись. В каждом звании попадался свой сукин 
сын, но запомнились именно люди чести. Пом-
ню случай, произошедший через год или два 
после выхода фильма «Инспектор ГАИ». Еду, 
и точно такой же молоденький, рыженький 
гаишник, как мой герой Зыкин, останавливает 
меня за превышение скорости: «Сергей Петро-
вич, вынужден сделать вам предупреждение». 
И вижу, что ищет по карманам дырокол – тогда 
у водителей были техталоны, в случае нару-
шения их инспектора метили. Говорю ему: «Ты 
что же, хочешь обидеть коллегу?» Он удивился: 
«Разве вы в ГАИ работаете?» Отвечаю: «Нет, 
но ты же, наверное, видел фильм «Инспектор 
ГАИ»? Узнаешь лицо героя?» Он говорит: «Ко-
нечно узнаю, в прошлом году, когда мы закан-
чивали училище, нам начальник показал на 
выпускном вечере эту картину, потом высту-
пил и велел брать с вас пример. Что я теперь и 
делаю». И проколол мне дырку!  Т

ОЛЬГА СМОЛЬНОВА 

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

•НА ПРОСВЕТ•

Вице-премьер Аркадий Дворкович возбудил мировые фон-

довые рынки, заявив о скорой приватизации компании «Рос-

нефть». «Первая продажа акций «Роснефти» в рамках привати-

зации состоится в 2013 году», – сообщил он французской газете 

«Фигаро». 

курсы 
валют

погода Архангельск -1 0
Владивосток +1 +3
Владикавказ +3 +8
Волгоград 0 +3

Екатеринбург -7 +1
Иркутск -13 -2
Казань -2 +2
Калининград +5 +6

Красноярск -5 -2
Махачкала +7 +12
Москва +2 +3
Н.Новгород +2 +3

Новосибирск -3 -1
Омск -3 -1
Орел 0 +5
Пермь -7 -4

Ростов-на-Дону 0 +4
Санкт-Петербург +2 +4
Саратов 0 +3
Сочи +11 +16

Уфа -2 +2
Хабаровск -3 -1
Челябинск -7 0
Чита  -15 -7

$ 31,6919 (–0,0348)

€ 40,3818 (+0,0318)

МИХАИЛ КАЗАЧЕНКО

КУРЬЕР
– Если рассуждать субъективно, то 
доволен, если объективно – есть 
некоторые издержки. Мне для пол-
ного счастья не хватает моря. Но я 
работаю над тем, чтобы мои мечты 
осуществились.

ПОЛИНА МЕДВЕДЕВА

АКТРИСА
– В общем я довольна жизнью: 
занимаюсь любимым делом, у ме-
ня есть семья. Как говорится в из-
вестной поговорке, утром с радо-
стью идешь на работу, а вечером 
с радостью идешь домой. 

ТАТЬЯНА ЖЕРНОВА

ЭКОНОМИСТ
– Все пока происходит именно 
так, как мне бы этого хотелось. 
Потому что я зла не таю, камень 
за пазухой не держу. А если че-
ловек настроен позитивно, то и 
живется в удовольствие.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

А вы довольны жизнью?
Социологи ВЦИОМа пришли к выводу, что 

жить стало лучше, жить стало веселее. 

В частности, индекс оценки собственного 

материального положения граждан за ме-

сяц вырос на два пункта, добавилось также 

социального оптимизма. Мы поинтересова-

лись у горожан, довольны ли они жизнью.
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СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

ФОТО ИТАР-ТАСС

Новый 

президент 

«Опоры 

России»  

Александр 

Бречалов обе-

щает к 2020 

году довести 

число граждан, 

занятых 

в малом бизне-

се, до 50%.

Кадр из фильма «Инспектор ГАИ».
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В 50 млрд рублей
обойдется переезд Верховного и Высшего 

арбитражного судов в Санкт-Петербург

Развитие малого бизнеса
важно не тем, сколько денег получит бюджет, а тем, что создаются 

рабочие места и обеспечивается занятость населения

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий
Медведев
премьер РФ

– Если бы я считал, 

что Россия движется 

в другом направле-

нии, чем мне кажет-

ся это правильным, я бы, наверное, 

на этом месте не сидел, я бы тогда 

где-нибудь в другом месте был по по-

нятным причинам.

Геннадий 
Онищенко
глава 

Роспотребнадзора

– Энергетические 

напитки вредны. 

На дискотеках или 

в период подготовки к экзаменам при 

помощи «энергетиков» наша молодежь 

рекрутируется в алкоголики или нар-

команы. Суммация вредности в на-

питке, усиленная газировкой, резко 

сокращает путь к этим трагическим 

явлениям.

Михаил Горбачев
экс-президент 

СССР

– Мы ходим, разго-

вариваем под шум 

прибоя. И вот тогда 

он, Шеварднадзе, 

сказал знаменитые 

слова: «Михаил Сергеевич, прогнило 

все!» И я сказал: «Согласен». Вот так 

сходились люди в Политбюро.

Оксана Дмитриева
депутат Госдумы

– Чем быстрее от на-

копительной части 

пенсии отказаться, 

тем меньше будет 

потерь у нынешнего 

поколения работаю-

щих молодых граждан. Каждый год 

промедления – это вывод все больших 

средств финансовыми посредниками 

и все большее обесценивание этих на-

коплений.

Людвиг 
Ван Бетховен
композитор

(из письма Веге-

леру, Вена, 16 ноя-

бря 1801 года)

– Вы должны видеть 

меня счастливым, таким, каким мне 

положено быть в этой жизни, а не не-

счастным, нет! Это для меня невыно-

симо! Я схвачу свою судьбу за глотку! 

Ей не удастся сломить меня.

С тех пор прошел почти год. Воз-

можно, это слишком малый срок, 

чтобы развернуть на 180 градусов 

такую махину, как российское 

правосудие, не говоря уже об ис-

полнительной власти. Но в статье 

были и более конкретные пред-

ложения: «Все экономические 

дела должны перейти из судов 

общей юрисдикции в арбитраж-

ные суды. Надо вместе с эксперт-

ным сообществом, с судьями, с 

предпринимателями публично 

обсудить и внести до конца этого 

года все необходимые конкретные 

предложения на этот счет. Уверен: 

депутаты Государственной думы 

поддержат такие поправки». Увы, 

конец года на носу, но ни эксперт-

ное сообщество, ни предпринима-

тели пока не только не обсудили, 

но и не выдвинули «все необходи-

мые конкретные предложения на 

этот счет». Почему? 

В статье Владимира Путина, 

которую, по идее, делегаты ны-

нешнего съезда должны были 

если не зазубрить, то хотя бы ос-

вежить в памяти, было немало 

других интересных и полезных 

мест. К примеру: «Россия обяза-

на занять максимально значи-

тельное место в международном 

разделении труда не только как 

поставщик сырья и энергоноси-

телей, но и как владелица посто-

янно обновляющихся передовых 

технологий как минимум в не-

скольких секторах». Далее идет 

перечисление: фармацевтика, 

высокотехнологичная химия, 

композитные и неметаллические 

материалы, авиационная про-

мышленность, информационно-

коммуникационные технологии, 

нанотехнологии.

Немедленно возникает воп-

рос о месте в этом деле малого 

предпринимательства: почему 

в той же Германии высокотех-

нологичные отрасли держатся 

и развиваются именно в малом 

бизнесе, а российские «малыши» 

на 93–95% – это торговля, сфера 

бытовых услуг и всякого рода по-

средничество? Почему даже в Мо-

скве, где сосредоточены (были со-

средоточены?) лучшие научные 

силы и так далее, малый бизнес 

высокотехнологичного профиля 

занимает менее 2%?

Правда, у нас своя специфика: 

много лет государство делало 

ставку на крупные отраслевые 

холдинги, госкорпорации и дру-

гие структуры-гиганты. А те очень 

скоро на коррупционной осно-

ве обросли многочисленными 

структурами-ракушками – чужой 

не подойдет! Как поломать эту си-

стему – тоже вопрос, на который у 

президента, видимо, пока нет от-

вета. Может быть, «Опоре России» 

нужно поискать его самостоятель-

но – и предложить к реализации? 

Ведь сама власть давно уже не в 

Маленьких не обижать!

восторге от результата своих экс-

периментов. «Пока большинство 

интегрированных структур не 

стали ни глобально конкуренто-

способными, ни высококапитали-

зированными, ни даже устойчиво 

прибыльными, – справедливо за-

метил Путин. – Очевидно, что на-

зрел аудит жизненности каждого 

такого проекта».

Сказано там и о способах ак-

тивизации малого и среднего 

бизнеса, который «быстро реа-

лизует новые возможности, ко-

торые появятся с развитием инф-

раструктуры, в первую очередь 

дорожной сети. Но создать ее в 

современных условиях способно 

только государство… Для этого 

нам придется резко повысить эф-

фективность расходов. Строить 

не дороже, чем наши соседи». Тем 

не менее строим дороже, причем 

в разы. Почему?

Почему в стране сохраняется 

убийственный инвестицион-

ный климат, обеспечивающий 

не приток, а бегство капиталов? 

В 2011 году, когда об этой пробле-

ме писал кандидат в президенты 

Владимир Путин, годовой отток 

составил 80 млрд долларов. В ны-

нешнем году эксперты прогнози-

руют отток в 100 млрд долларов. 

Почему по условиям для бизне-

са соседний Казахстан, согласно 

оценкам Всемирного банка, зани-

мает 47-е место, а Россия – 120-е?

Конечно, за решение этих и 

многих других проблем в пер-

вую очередь ответственна власть, 

но разве прогресс обязательно и 

всегда должен инициироваться 

сверху? Т

Владимир 

Путин 

на вчерашней 

встрече 

с руководством 

организации 

«Опора 

России».

1/14
бюджета России 
уходит 
в руки 
казнокрадов

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Е ще ра з  пов т оря ю: ОД И Н 

ТРИЛЛИОН РУБЛЕЙ! Для тех, 

кто учился в нормальной со-

ветской школе, напоминаю, 

что это единичка с 12 нулями. 

Для тех, по кому уже проехался 

каток ЕГЭ-образования, пере-

вожу на доступный язык: это 

свыше 30 млрд долларов, или 

1/14 консолидированного бюд-

жета России, или 30 бюджетов 

Молдавии.

Именно столько ежегодно 

похищается на «распилах» и 

«откатах», причем делается 

это все в рамках пресловуто-

го Федерального закона 94-ФЗ 

«О размещении заказов на по-

ставки товаров, выполнение 

работ, оказание услуг для госу-

дарственных и муниципальных 

нужд». Всякий, кто в теме, знает, 

с какой легкостью и изяществом 

обходится этот замечательный 

документ. Благодаря ему с 2005 

года в стране налажена высоко-

технологичная система личного 

обогащения тех, кто хоть как-то 

соприкасается с бюджетными 

деньгами.

Я не знаю методики, по кото-

рой Степашин вывел эту цифру, 

но не верить Сергею Вадимовичу 

ПЕТР РУСЕВ

Верховный и Высший арбитражный 

суды до 2015 года переедут в Санкт-

Петербург. На это увлекательное ме-

роприятие государство собирается 

потратить 50 млрд рублей. «Труд» 

уже писал о том, какой роскошный 

комплекс будет построен в Северной 

столице для нужд двух судов в самом 

центре города, где ранее планирова-

лось строительство жилого квартала 

класса люкс.

В принципе идея расконцентра-

ции властных структур и выведения 

части госорганов из Москвы вполне 

конструктивная. Но в нашем случае 

все всегда проходит по самому за-

тратному сценарию. Судите сами: в 

Высшем арбитражном суде работают 

505 человек. В Верховном суде Рос-

сии – 1322 человека, из которых судей 

125, остальные – многочисленные 

секретари, заместители, сотрудники 

аппарата. Кстати, любопытно, что 

в США на 300 с лишним миллионов 

жителей только девять верховных 

судей, у нас на 140 миллионов – це-

лых 125. Интересно, является ли это 

показателем качества юридического 

обслуживания граждан?

Обе структуры характерны тем, что 

каждого судью окружают несколько 

помощников, которые сами по себе 

представляют штучный товар. Их су-

дьи тщательно подбирают, выращива-

ют и подгоняют под себя. На это уходит 

от 5 до 10 лет. Заметим, что сами судьи, 

как правило, прибывают в ВС и ВАС 

из разных регионов и везут за собой 

свою свиту. Эти люди едва освоились 

в Москве, как теперь им предстоит 

переброска в другой регион.

Не факт, что все сотрудники обоих 

судов согласятся переехать в город на 

Неве. Когда из Москвы в Питер пере-

носили Конституционный суд, лишь 

четверть персонала согласилась на 

переезд. А это значит, что, пока будет 

идти притирка и замена на местные 

кадры, очень долгое время люди бу-

дут курсировать между двумя столи-

цами, создавая дефицит железнодо-

рожных билетов и растрачивая на эти 

поездки бюджетные деньги. Т

•ЦИФРА•

Глава Счетной палаты Сергей Степашин огла-

сил цифру, от которой у нормального чело-

века начинают дрожать руки и подниматься 

давление: ежегодно из бюджетных средств, 

выделенных на госзакупки, похищается 

1 трлн рублей. В таких случаях принято гово-

рить: «Тушите свет!»

•ДЕНЬГИ•

Переезд судов из Москвы в Питер 

влетит в копеечку.

Дело на триллион
у меня нет оснований, поскольку 

кое-что знаю сам и кое-что слы-

шу ежедневно от своих знако-

мых. Вот самый простой пример, 

о котором мне поведал молодой 

инженер одного из предпри-

ятий, занятых производством 

оборудования для злополучной 

системы ГЛОНАСС. Для его цеха 

потребовались обычные газоа-

нализаторы ИВА-1В. Завод заку-

пил их у фирмы, приближенной 

к директору предприятия. Цена 

по накладной – 280 тысяч рублей 

за штуку. Цена в интернете на 

аналогичную продукцию – от 55 

до 60 тысяч. Вопросы? Думаю, 

они ни к чему.

Что приходит на ум, когда мы 

слышим цифру с 12 нулями, кро-

ме междометий? Ну, во-первых, 

чувство необычайной гордости 

от того, в какой богатой стране 

мы все живем – ну невозможно 

ее разворовать до конца, хоть 

ты расстарайся! Во-вторых, по-

нимаю, что ежегодно благосо-

стояние отдельных россиян все 

же повышается на этот трилли-

он рублей, а значит, в целом по 

стране растет градус социаль-

ного оптимизма.

В-третьих, думаю, что цифра 

эта будет прирастать, поскольку 

у нас выбран очень оригиналь-

ный способ борьбы с коррупци-

ей. Например, посадить крупно 

проштрафившегося чиновника в 

другое кресло, дав всем понять: 

этого не трогать! Такое сильно 

поднимает социальный опти-

мизм среди профессиональных 

казнокрадов. А значит, на следу-

ющий год «откаты» перекроют 

уже 40 бюджетов Молдавии. 

Знай наших! Т

А судьи где?

с. 1

Игорь Трунов 
адвокат

– Если взять Высший арбитражный 
суд, то в Москве это предмет первой 
необходимости. Ведь основные его 
клиенты – бизнесмены, а бизнес у 
нас весь сгрудился в столице. У пред-
принимателей постоянно возникают 
хозяйственные споры, которые 
решаются в ВАС. Юридические ус-
луги в арбитраже – и без того вещь 
достаточно затратная, а теперь еще 
за правдой истцам и ответчикам 

вместе с адвокатами придется ездить 
в Питер. Все это повлечет допол-
нительные расходы, которые, есте-
ственно, потом лягут на бизнес. Плюс 
удаление суда из центра нарушит кон-
ституционный принцип доступности 
правосудия, ведь новые расходы не 
каждому окажутся по карману. 

По Верховному суду тоже есть 
вопрос. Только что были вложены 
гигантские средства в строитель-
ство и оборудование здания ВС РФ. 
Это очень специфическое поме-

щение с мощной технологической 
начинкой для ведения аудио- и 
видеозаписей, на которую истра-
чены десятки миллионов долларов. 
Перепрофилировать здания ВАС и 
ВС под что-то другое практически 
невозможно – это все равно как из 
церквей в 1930-е годы пытались 
сделать клубы или амбары. Мне не-
понятно: если идея переноса судов 
уже давно витала в воздухе, то за-
чем надо было тратиться на такие 
шикарные корпуса в Москве?
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Суды 

меняют 

прописку.

Андрей Бунич
президент союза 

предпринимателей и 

арендаторов России

– Надо честно признать: политика 
правительства не располагает к раз-
витию ни малого, ни среднего биз-
неса. Решения носят косметический 
характер, и в целом ситуацию не ме-
няют. Дело в том, что сама идеология, 
заложенная в бюджет, такова, что 
малый бизнес не воспринимается 
как важное направление. Чиновники 
не видят смысла в этих участниках 
рынка, их интересуют только крупные 
предприятия, приносящие  большие 
деньги. Да и контролировать десятки 
небольших компаний сложнее, чем 
одну крупную. 

Между тем, развитие малого биз-
неса важно не тем, сколько денег 
получит бюджет, а тем, что создаются 
рабочие места и обеспечивается за-
нятость населения. Кроме того, если на 
рынке будет возникать конкуренция, 
это приведет  к снижению цен,  сдер-
живанинию инфляции. 

Сегодня малому бизнесу как воздух 
нужна поддержка государства, никто 
не может  решить свои проблемы в 
одиночку. В России для малого бизнеса 
ограничен доступ к кредитованию, у 
Центробанка просто нет соответству-
ющих программ - в отличие, например, 
от США, где федеральная система про-
писывает соответствующие механиз-
мы. Существуют проблемы с доступом 
к инфраструктуре. Создается ситуация, 
при которой издержки становятся не-
посильными для малых игроков и их 
вытесняют монополисты. Должны соз-
даваться крупные оптово-розничные 
рынки, где предприниматели смогут 
сбывать продукцию.

Сергей П.
владелец автомастерской 

в Подмосковье

– Если власть реально хочет помочь, 
то пусть защитит от  поборов.  Раньше, 
чтобы спокойно жить, приходилось 
иметь «крышу», потом на смену банди-
там пришли охранники. И все равно 
мой автосервис за 15 лет трижды пы-
тались сжечь. С ЧОПами мы больше не 

связываемся, надежнее договориться 
с полицией – естественно, за опре-
деленную плату. Дальше заморочки с 
налоговой. Мы по наивности думали, 
что если с документами все в порядке, 
то и претензий не будет. Но после того, 
как нам приехал подставной человек, 
уехавший без чека, а потом пришел 
штраф от налоговиков на несколько 
тысяч рублей, научились договари-
ваться и с ними, чтобы о таких про-
верках предупреждали заранее. От-
дельная статья расходов – пожарная 
безопасность, а еще плата за аренду 
помещения,  за свет, отопление и воду. 
В итоге получается, что деталь, которая 
приходит из Китая по цене 400 рублей, 
мы устанавливаем за 2600, чтобы 
расходы окупались. Сейчас в городе 
появились конкуренты, ребята при-
ехали из соседних стран и работают 
нелегально. Естественно, цены у них 
в полтора раза ниже. Клиенты уже по-
тихоньку начали перебегать к ним. Мы 
попытались с ними поговорить мирно, 
ничего не вышло. Обратились за помо-
щью к тем, кто обещает решить вопрос, 
то есть скоро новые расходы.

ГОЛОСА
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– Читаю в дневниках Твар-
довского: получив осенью 
1962 года высочайшее позво-
ление Хрущева напечатать по-
весть Солженицына, главный 
редактор «Нового мира» запла-
кал от радости, от того, что мо-
жет исполнить дело, которое 
потом считал одним из главных 
в своей жизни... Как объяснить 
эти эмоции людям нынешним, 
ищущим чтения легкого и не-
обременительного?
– Чтобы понять это, надо хотя 

бы немного отрешиться от су-

еты и включить воображение. 

И постараться представить ту 

жизнь, которой жили отцы и ма-

тери. Вообще-то их, жизней, было 

две. В одной народ участвовал 

в стройках, в том числе великих, 

возводил страну. Но параллельно 

этой жизни текла совсем иная – 

казарменная, жестокая, растап-

тывающая судьбы. Срезали каж-

дого, чья голова высовывалась 

чуть выше. Вылез – в лагеря. 

Сейчас, когда снова слышатся 

аргументы про эффективного 

менеджера с усами и историче-

скую целесообразность лагерного 

труда, якобы позволившего тогда 

стране совершить гигантский ин-

дустриальный рывок, когда пред-

лагается отнестись к прошлому по 

формуле «победителей не судят», 

надо отчетливо понимать: дело 

было вовсе не в поиске экономиче-

ской выгоды – рабский труд никог-

да не будет эффективнее свобод-

ного. Власть ставила первейшей 

целью совсем другое: посеять 

страх и молчание, отучить людей 

мыслить, выработать в каждом 

лояльность на уровне инстинкта. 

Именно этот страх стал цементом, 

сковывавшим общество. Помнит-

ся, про общество так и говорили 

с гордостью: монолитное... Каж-

дый, кто посмел сказать не так или 

донесли на него, что он думает не 

так, подвергался гонениям. 

Для переживших несколько 

десятилетий такого страха (неко-

торое уменьшение его случилось 

только во время войны) публика-

ция в советском журнале «Ива-

на Денисовича» стала не просто 

сорванным запретным плодом, 

глотком чего-то свободного. Это 

было счастливое озарение: если 

об этом так рассказывают, значит, 

Иван Денисович, 
50 лет от роду
Разговор с Наталией Дмитриевной Солженицыной 
о главном литературном событии века

•ДАТА•

Ровно 50 лет назад в ноябрьском номере «Нового мира» напеча-

тали повесть Александра Солженицына «Один день Ивана Дени-

совича». Что это было для «самой читающей» страны, нам, сегод-

няшним, представить трудно. Более чем 100-тысячного тиража 

не хватило и на день продаж, в библиотеках записывались в оче-

редь на месяцы вперед, а участникам пленума ЦК КПСС голубые 

журнальные книжки вручались в Кремле как важный партийный 

документ. Пожалуй, ни одно художественное произведение 

в России за этот бурный век не было встречено так живо и ярост-

но, не вызвало столько надежд и проклятий, как это. Почему? 

Об этом мы говорим с вдовой великого русского писателя.

а огромной художественной 

силой и правдой. Ибо одно дело 

знать вообще, а другое – пред-

ставить все воочию: как они 

жили, что чувствовали. Солже-

ницын сумел окунуть нас в этот 

барак, в промзону, и мы целый 

день, от первого удара молотком 

в рельс в пять утра и до отбоя, 

прожили рядом с Иваном Дени-

совичем. И вот это было потрясе-

нием. Даже мне, совсем молодой, 

пока читала повесть, стало ясно, 

какого огромного дара писатель 

к нам явился.

– Ивана Денисовича сразу же 
стали ставить в ряд с любимым 
героем русской классической 
литературы, маленьким чело-
веком из книг Пушкина, Тол-
стого, Достоевского... Сейчас, 
через 50 лет, как вам кажется, 
насколько правомерно такое 
сравнение?
– Всякое сравнение – мерно. На-

сколько плодотворно – не знаю. 

А вот в том, что повесть легко 

и естественно вписывается в тра-

дицию русской литературы, не 

сомневаюсь. Первое, что под-

черкнул Твардовский Алексан-

дру Исаевичу: насколько точно 

выбран герой, Иван Денисович. 

Ведь и критика тогда звучала 

по солженицынскому адресу: 

что же вы не поставили в центр 

человека интеллигентного, 

тонкого, страдающего не толь-

ко физически, но и морально, 

пытающегося разобраться в па-

радоксах эпохи, воспаряющего 

над лагерным бытом. А взяли 

какого-то работягу, у которого 

только и заботы, что еще один 

день пережить. Но Твардовский 

говорил: если бы вы, Александр 

Исаевич, сделали другого геро-

ем, то и половины той убойной 

силы ваша повесть не набрала бы. 

И то, что именно Шухов, простой 

русский человек, ни в политике, 

ни в классовой борьбе не заме-

ченный, стоит в центре повество-

вания, в центре всей этой маеты, 

которой обернулась жизнь для 

миллионов – это и делает повесть 

событием всенародным. 

– Это, кстати, ответ тем, кто 
и сегодня уверяет: сталинские 
репрессии нужны были для 
обновления элит в интересах 
страны, а народа это вообще 
не касалось.
– Ну да, ради обновления элит ре-

гулярно пускали кровь стране... 

Сейчас, когда мы уже доподлинно 

знаем из отечественной истории, 

что концлагеря были ленинским 

ноу-хау, которым потом полно-

масштабно воспользовались 

и Сталин, и Гитлер, даже спорить 

с подобными утверждениями не 

хочется. Ну нет предмета!

– Наталия Дмитриевна, после 
выхода повести в свет у Алек-
сандра Исаевича отношение 
к Хрущеву как-то поменялось 
в лучшую сторону? Вождей 
любить у него причин не было, 
но ведь Никита Сергеевич, 
дав добро на публикацию, про-
рвал плотину. Да, собственно, 
и писателя Солженицына чи-
тающая Россия узнала только 
в ноябре 1962-го, хотя сочинен-
ного и написанного у него за ду-
шой было уже немало. 
– Вы знаете, к Хрущеву чувства 

как были, так и остаются сме-

шанными. У Никиты Сергееви-

ча у самого руки в крови, к тому 

же он после Ленина был самым 

крупным гонителем церкви, 

и это со счетов истории никак 

не сбросить. Но, как и все за-

ключенные, Солженицын ис-

пытывал к Хрущеву большую 

и естественную благодарность 

– за то, что в апреле 1956-го Хру-

щев распустил политическую 

ссылку, освободив от нее отбы-

вавших сроки по 58-й статье. 

Тот же Александр Исаевич по-

сле восьми лет заключения был 

обречен на вечную ссылку в ауле 

Кок-Терек. Вечную! Отбыл в ней 

три года. Итого из жизни минус 

одиннадцать лет. А сколько таких 

было? А сколько не вернулось? 

При Хрущеве начали выпускать 

людей из лагерей, потом пошли 

реабилитации. Но сколько семей 

в виде компенсации за родных 

и близких получили всего лишь 

справку с сухими словами: «Дело 

прекращено за отсутствием со-

става преступления». Кто и на 

каких весах может взвесить за-

губленные судьбы и те остатки 

жизни, кому больше, кому совсем 

ничего, что выпало провести сво-

бодным после освобождения? 

Разве что Господь Бог.

Что касается публикации, 

то этот факт и сегодня кажется 

совершенно невероятным. Она 

действительно могла случить-

ся только с позволения первого 

лица в государстве. Но сколько 

еще обстоятельств должно было 

совпасть... 

Александр Солженицын:
«Напечатание моей повести в Советском Союзе в 1962 году подобно явлению против всех физических законов – 

как если бы предметы сами стали подниматься от земли кверху или холодные камни сами стали бы накаляться до огня»
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Наталия 

Светлова; 

Александр 

Солже ницын 

(на Вологод-

ском вокза-

ле) во время 

многое пред-

определившего 

путешествия 

по северу, 

которое он 

предпринял 

в 1969 году.

Н.С. Хрущев и А.Т. Твардовский 

в Пицунде. 

А.И. Солженицын у подъезда «Нового мира». Первая половина 60-х.

1962 год
СССР начинает закупку зерна 
за границей, в основном в США.

***
Имена Молотова, Кагановича и Ма-
ленкова ликвидируются в названи-
ях населенных пунктов, учреждений 
и организаций (январь).

***
Новочеркасская трагедия: расстрел 
рабочих, вышедших протестовать 
против повышения цен (июнь).

***
Карибский кризис, мир на грани 
войны (октябрь).

***
Посещение Хрущевым выставки 
художников в Манеже. Из его ре-
чи: «Не поймешь, нарисовано это 
рукой человека или хвостом осла» 
(декабрь).

«Говорят, 
убили русскую 
литературу. 
Черта с два! 
Вот она, 
в этой папке 
с завязочками».
Александр Твардовский, 
поэт, в 1962 году главный 
редактор «Нового мира»

это ушло навсегда. И возвраще-

ния той, вскормленной страхом 

и несвободой, жизни уже не будет. 

Прочитавшие повесть люди чув-

ствовали счастье – и в этом нет ни-

какого преувеличения. Сам глава 

партии, верный ленинец Никита 

Хрущев разрешил, значит, дей-

ствительно оттепель, значит, все 

всерьез... Да, потом эту оттепель 

подморозит, но ощущение пере-

мен, этот знак люди запомнили, 

и прежний страх уже не вернулся. 

Страна больше никогда не была 

такой, как при Сталине. Вот что 

такое был «Иван Денисович»...

– Наталия Дмитриевна, а вы 
сами когда прочли эту повесть?
– Сразу прочитала, едва вы-

шел журнал. Мы подписыва-

лись на «Новый мир», получили 

ноябрьский номер 19 ноября. 

Я училась на последнем курсе 

мехмата в МГУ. Уложила малень-

кого сына спать, помыла стол на 

нашей маленькой, 5-метровой 

кухоньке и села с журналом. 

Точнее, не села, а встала на ко-

ленки на табуретку (любила 

так читать) и... Опомнилась, 

только когда перевернула заклю-

чительную страницу. Так и про-

стояла на коленках – до послед-

ней строчки.

– Но у вас же не было лагерного 
опыта, тяжкого, горького. От-
куда вдруг такой пронзитель-
ный интерес к чужой и далекой 
жизни заключенного Шухова?
– Конечно, у меня не было лично-

го опыта, хотя о существовании 

той, другой жизни за колючей 

проволокой я знала не понаслыш-

ке. У меня дед сгинул в лагерях 

в Инте в 1943-м. А был он челове-

ком отменного здоровья. Помню 

себя маленькой девочкой, когда 

все, что только можно, собира-

лось и откладывалось для по-

сылки деду. И как мы с бабушкой 

ездили отправлять эти посылки 

за 101-й километр от Москвы, ви-

димо, бабушка опасалась делать 

это из самой столицы... 

Так вот, повесть поразила 

меня не «открытием темы», 

– Каких именно? 
– На этот вопрос отвечу солже-

ницынскими словами. Когда от-

мечалось 20-летие выхода «Ива-

на Денисовича», мы находились 

в изгнании, и Александр Исаевич 

в интервью Би-би-си объяснял так: 

«Для того чтобы такое случилось, 

нужно было стечение невероят-

ных обстоятельств и исключи-

тельных личностей. Если бы 

не было Твардовского как глав-

ного редактора журнала – нет, по-

весть эта не была бы напечатана. 

И если бы не было Хрущева в тот 

момент, тоже не была бы напеча-

тана. Больше того: если бы Хрущев 

именно в этот момент не атаковал 

Сталина, тоже не была бы напеча-

тана. Напечатание моей повести 

в Советском Союзе в 1962 году по-

добно явлению против всех физи-

ческих законов – как если бы пред-

меты сами стали подниматься от 

земли кверху или холодные кам-

ни сами стали бы накаляться до 

огня». Вот так он говорил, и лучше 

него мне сказать не удастся.

– В уже упомянутых дневниках 
Твардовского хорошо видна та 
борьба, которую вел редактор 
«Нового мира» за публикацию 
новых произведений Солже-
ницына – «Ракового корпуса», 
«В круге первом». Бесконеч-
ные попытки дозвониться, 
достучаться до власти, но уже 
Брежнев, уже танки в Праге, 
уже Солженицын враг и отще-
пенец... Что вы можете сказать 
об отношениях редактора и пи-
сателя, нашедших друг друга 
50 лет назад? 
– Кроме дневников Твардовского 

об их отношениях горячо расска-

зано Солженицыным в книге «Бо-

дался теленок с дубом», и многие 

считают, что трудно найти более 

живой и нежный портрет Алек-

сандра Трифоновича. Александр 

Исаевич любил Твардовского 

какой-то удивительной, мужской 

любовью. Но в разгар борьбы, «бо-

дания с дубом», он недооценивал 

всей тяжести положения Твардов-

ского. С годами Солженицын все 

больше проникался его муками 

мученическими на посту главного 

редактора, над которым нависа-

ла толпа партийного начальства, 

все больше сочувствовал ему и все 

больше его любил. Несомненно, 

очень много значили для Алек-

сандра Исаевича крестьянские 

корни Твардовского. И его ис-

тинно народный «Василий Тер-

кин», великая вещь. А у самого 

Твардовского своя заноза в сердце: 

семья сослана, брат сидел. И то, 

что новый автор – не москвич, не 

обласкан, а совсем даже наоборот, 

и не литератор по профессии... 

В общем, все оказалось так сце-

плено, сплетено в их жизнях, что 

расцепить уже никому не удалось, 

хотя и многие старались. Когда 

главному редактору «Нового 

мира» принесли рукопись «Ивана 

Денисовича», именно короткое, 

из шести слов резюме сыграло ре-

шающую роль: «Лагерь глазами 

мужика, очень народная вещь». 

Это попало в редакторское сердце, 

с этого все и началось.

– Наталия Дмитриевна, на ва-
шей недавней встрече с прези-
дентом Путиным вы говорили 
об острой необходимости вер-
нуть в школы литературу как 
полновесный предмет. Между 
тем «Один день Ивана Денисо-
вича», как и «Архипелаг», все 
еще сохраняются в школьной 
программе. По-вашему, моло-
дым понятно, о чем это?
– А что там неясного? Язык? Так 

лагерный жаргон, элементы кото-

рого кое-где присутствуют в пове-

сти, давно растворился в русском 

языке, став его частью: слишком 

многие в стране сидели и говори-

ли на нем. Другое дело, что ны-

нешние поколения могут не по-

верить, что все так и было наяву, 

а не в писательских фантазиях. 

Сейчас ведь полемика о прошлом 

пошла по новому кругу. И «вождя 

народов» подымают на щит не те, 

кто с ним жил, ведь его уж 60 лет 

нет на нашей земле, а те, кто не-

доволен днем сегодняшним. А та-

ких очень много, живущих плохо, 

бедно, главное – не по справедли-

вости. Тут-то и возникает мотив: 

Сталина на вас нет!

Но это же только подтверждает 

сегодняшнюю актуальность сол-

женицынских книг, и особенно 

для молодых, которым надо по-

мочь разобраться и в дне сегод-

няшнем, и в днях прошедших. Т
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Исследование «Эрнст энд Янг» сводится к тому,
что большинство российских компаний управляются из центра и начальники 

отторгают инициативу снизу

АЛЕКСЕЙ МУХИН

ГЕНДИРЕКТОР ЦЕНТРА 

ПОЛИТИЧЕСКОЙ ИНФОРМАЦИИ

– Примеры стран Прибалти-
ки и Украины говорят о том, 
что угроза нацистского 
реванша присутствует. И на-
цизм, и фашизм в любых про-
явлениях привязаны к анало-
гиям. Поэтому ужесточение 
законов о демонстрации 
соответствующих символов 
считаю правильным. Эти ме-
ры – как прививка от войны. 
Но очень важно лишить 
возможности трактовать 
такой закон в произвольном 
порядке.

ДМИТРИЙ ОРЕШКИН

ПОЛИТОЛОГ

– К ужесточениям санкций 
отношусь скептически: во-
первых, неясно, как при на-
шей судебной системе оно 
будет работать. Во-вторых, 
следует бороться с причина-
ми болезней, а не с симпто-
мами. И в-третьих, абсурдно 
наказывать за демонстра-
цию символов, «схожих с на-
цистскими». Мало ли в мире 
похожего? 
Кстати, ту же «Майн кампф» 
запрещать глупо. Иначе под 
раздачу попадут все интере-
сующиеся историей ХХ века. 

АРКАДИЙ

БАБЧЕНКО

ЖУРНАЛИСТ

– Инициативу скорее под-
держиваю. Мы однозначно 
живем в ксенофобской 
стране, наша ситуация на-
поминает Германию 1930-х. 
Зашкаливают националисти-
ческие настроения. Впрочем, 
это проблема всех развали-
вающихся империй.

ОЛЕГ ОРЛОВ

ЧЛЕН СОВЕТА 

ПРАВОЗАЩИТНОГО 

ЦЕНТРА «МЕМОРИАЛ»

– Распространение нацист-
ской идеологии – реальная 
проблема в России. Сама 
концепция закона не вызы-
вает нареканий. Но дьявол 
в деталях. Как и кто будет 
определять схожесть с на-
цистской символикой?

КОНСТАНТИН

КРЫЛОВ

ПУБЛИЦИСТ

– Сейчас балуются свасти-
ками в основном малолетки. 
Заслуживают ли они двух 
лет тюрьмы за изображение 
на заборе? Сомневаюсь. 

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ 

Будут ли сажать за свастику?
В Совете федерации готовится законопроект по введению 

уголовной ответственности «за использование нацистской 

и схожей с ней символики – значков, формы, жестов». 

Чем обернется такая инициатива?

ВОПРОС «ТРУДА»

Без руки волосатой

ПАВЕЛ ОРЛОВ
СПЕЦКОР «ТРУДА»

О
бщий пафос исследования 

«Эрнст энд Янг» сводится 

к тому, что большинство 

российских компаний 

управляются из центра 

и начальники отторгают ини-

циативу снизу. А большинство 

успешных компаний в мире, на-

оборот, «допускают большую 

свободу в принятии решений 

в области взаимодействия руко-

водителей с непосредственными 

подчиненными (49% по сравне-

нию с 35% низкоэффективных 

компаний), проявляют большую 

гибкость при определении долж-

ностных обязанностей и их по-

следующей корректировке (46% 

по сравнению с 34%)».

Где искать креативных и жадных до работы? Да уж не среди родни
•КАДРЫ•

«Острая нехватка высоко-

квалифицированных и та-

лантливых специалистов 

стремительно выходит на ве-

дущее место среди факторов, 

сдерживающих экономиче-

ский рост российского бизне-

са, – написала в последнем 

исследовании компания 

«Эрнст энд Янг», мировой 

лидер в консультировании 

бизнеса. – Сейчас российский 

бизнес балансирует на грани 

кризиса, который может быть 

вызван нехваткой руково-

дящих кадров. Для выхода 

из этого состояния необхо-

димо кардинально изменить 

парадигму мышления».

К месту вспомнить 2006 год. 

Тогда в России, в крупном и даже 

среднем бизнесе, вспыхнула 

мода на HR-менеджеров. Ока-

залось, крупные западные ком-

пании, организованные по по-

следнему слову HR-дисциплины, 

работают в 2,5 раза эффективнее 

тех, где персонала столько же, 

но правильной организации 

нет. Это понравилось россий-

ской бизнес-элите. Зарплаты 

эйчаров в России, имеющих 

западное образование и опыт 

работы в европейских и амери-

канских компаниях, доходили 

до 15 тысяч долларов в месяц. 

Больше того, этих специалистов 

то и дело переманивали с места 

на место на еще большие день-

ги. Но в 2007 году бум на HR 

внезапно прекратился, а зала-

сканные специалисты ушли или 

переквалифицировались в обыч-

ных кадровиков. Почему так 

вышло? В ответе на этот вопрос 

как раз самая соль сегодняшней 

проблемы.

В западных фирмах принято 

каждого работника мотивиро-

вать так, чтобы он вкладывал 

в успех своей компании мозг, 

душу и сердце. Но для этого мало 

хорошей зарплаты, медицинской 

страховки и доброжелательных 

коллег. Для этого человеку надо 

гарантировать постоянный ка-

рьерный рост, при наличии у 

него таланта и по факту само-

отдачи. И HR-системой этот 

рост гарантировался. Каждый 

сотрудник писал карьерный 

план примерно такого вида: 

«Если я за год поставлю перед 

собой такие-то задачи помимо 

рутинных и выполню их, то из 

старшего специалиста превра-

щусь в заместителя начальника 

отдела». При таком раскладе со-

трудники стали ставить задачи 

одна другой амбициознее. И вы-

полнять их.

Ну вот креативные и тру-

доспособные пошли вверх и...

уперлись в потолок. Оказалось, 

что в ближайшем окружении ди-

ректоров российских компаний 

сидят сотрудники, которых за-

менить невозможно. Сидят они 

там как цемент, потому что они 

родственники, родственники 

нужных людей, любовницы, дру-

зья, одноклассники и так далее. 

А в итоге самые талантливые и, 

соответственно, амбициозные 

специалисты компаний либо уе-

хали работать за границу, либо 

устроились работать в иностран-

ные компании в России, либо 

просто стали работать спустя 

рукава.

Невольно вспоминаются слова 

из песни Высоцкого: «Пускай жи-

вешь ты дворником – родишься 

вновь прорабом, / А после из про-

раба до министра дорастешь. / 

Но если туп как дерево – родишь-

ся баобабом / И будешь баобабом 

тыщу лет, пока помрешь». Увы, 

про нас только концовка. При на-

шем принципе подбора и про-

движения кадров, хоть тресни, 

но при всех талантах останешь-

ся баобабом. По крайней мере 

так было до недавних пор.

Сегодня же компания «Эрнст 

энд Янг» опубликовала доку-

мент, подписывающий приговор 

местничеству. В соответствии 

с опубликованным исследо-

ванием успешные российские 

компании уделяют в 1,5 раза 

больше внимания таким вопро-

сам, как специальная подготов-

ка руководящих сотрудников на 

предмет эффективности, подбор 

руководящих сотрудников с раз-

нообразным культурным и соци-

альным опытом. Эти компании, 

в отличие от неуспешных, ищут 

на руководящие посты людей 

гибких, креативных, достигав-

ших успеха на самых разных 

поприщах. Готовят себе руково-

дителей, давая им поработать 

в разной деловой и культурной 

среде, в том числе за границей. 

Дают своим действующим ру-

ководителям большую свободу 

и гибкость в принятии решений, 

приближаясь таким образом 

к европейским стандартам ве-

дения бизнеса. В общем, хочешь 

быть успешным, придется заме-

нять «своих» талантливыми.

Остается понять, сможет ли 

страх кризиса заставить россий-

скую бизнес-элиту «изменить 

парадигму мышления»? Опыт 

показывает, что, возможно, да. 

Дело в том, что есть одна сфера, 

куда берут только креативных 

и трудолюбивых. Это игра на 

бирже. Доходит до того, что бан-

ки отслеживают самых талант-

ливых студентов физтеха и пере-

манивают их к себе, чтобы после 

соответствующего обучения до-

верить им управление активами. 

Никому ведь не придет в голову 

доверить любовницам и друзьям 

«крутить» миллиарды! Т

Самый западный регион РФ нередко называют российскими 
воротами в Европу. Однако и здесь есть свои медвежьи углы. 
Один из таких – Озерский район на южной окраине Калининград-
ской области, когда-то вполне благополучный. Ныне это депрес-
сивная территория: работы нет, перспективы в тумане, молодежь 
разъехалась. В двух шагах – Польша, Европа. А здесь автолав-
ка – единственная связь с внешним миром, в буквальном смысле 
жизненно важная. 

И вот ниточка оборвалась: доставлявшая продукты машина 
сломалась. Пенсионеры терпеливо ждали, пока не съели по-
следние припасы. Били тревогу, но чиновники отмахнулись: 
«Проблема преувеличена!» И только вмешательство полпреда 
президента РФ в регионе принесло плоды: к страждущим пенси-
онерам отправили машину с продуктами. А глава администрации 
Озерского района подал в отставку. Можно сказать, хеппи-энд. 
Если не брать в расчет тот факт, что даже такой ерундовый вопрос 
решается именем президента.

ВЛАДИСЛАВ РЖЕВСКИЙ

КАЛИНИНГРАД

Мертвому припарка
Глядя на столицу, в поход против коррупции отправились и в глу-
бинке. В Армавире вскрылись пикантные подробности вакцина-
ции населения от гриппа. Установлено, что в местной больнице 
сфальсифицированы показатели работы за 2011 год: вакци-
нация не проведена, а в отчетах фигурируют «мертвые души», 
в том числе и в буквальном смысле – в списке тех, кому сделаны 
прививки, значатся давно умершие горожане. На вопрос, куда де-
лись выделенные на вакцинацию средства, ответа пока нет. 
Возбуждено уголовное дело.

ЕКАТЕРИНА ПОГОНЦЕВА

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ 

Праздник сухой попы 
 

В Севастополе прошла благотворительная акция «Сухая попа»: 
в ходе акции любой желающий может купить пачку подгузников 
и передать ее для брошенных детей. «Отказников» в городе на се-
годня зарегистрировано более 60. Детишки как по этапу из род-
дома поступают в грудное отделение, потом в детское, где в тече-

ние месяца подрастут, окрепнут, получат имена. А родительский 
дом им заменят дома малютки, детские дома, интернаты…

Салфетки, подгузники, детское питание – предметы первой 
необходимости, которых сегодня так не хватает детям-сиро-
там. Для полного счастья им и надо-то 8–10 памперсов в сут-
ки, а по нормам казенных учреждений положено только два. 
Так что акция очень своевременная.

ГЕННАДИЙ ДИАНОВ 

СЕВАСТОПОЛЬ

Автолавка
по высочайшему указу 

СЮЖЕТЫ

КИРИЛЛ ЛАБЗОВ

Но прежде чем жалеть владель-

цев киосков, взглянем на цифры. 

По данным Росстата, доля про-

даж табака в розничной торгов-

ле в первом полугодии 2012-го 

составила всего 1,6%. В такой 

ситуации весьма сомнительно, 

что запрет на продажу сигарет 

в киосках повлечет за собой мас-

совое закрытие торговых точек. 

Напомним, что подобная норма 

содержится в законопроекте 

«Об охране здоровья населения 

от окружающего табачного дыма 

и последствий потребления таба-

ка», который находится на рас-

смотрении в Госудуме.

По мнению сопредседателя 

Российской антитабачной коа-

лиции Дарьи Халтуриной, сокра-

щение объемов продаж табачных 

изделий вообще не окажет нега-

тивного влияния на торговую от-

расль: эти потери легко компен-

сируются за счет роста продаж 

других товаров. 

За бедных в киосках замолвили слово
•ПОЧЕМУ?•

Вчера был Всемирный день 

борьбы с курением – и оче-

редное обострение полемики 

вокруг правительственных 

инициатив по борьбе с этим 

злом. Один из основных аргу-

ментов противников жестких 

мер – удар по розничной тор-

говле, после которого закро-

ются тысячи киосков...

Весьма сомнительно выгля-

дят также и данные о возможном 

в связи с принятием антитабач-

ного законопроекта закрытии 

175 тысяч торговых объектов 

и сокращении количества рабо-

чих мест в торговле на 200 тысяч – 

просто потому, что, по данным 

все того же Росстата, на конец 

чески неизменной все последнее 

десятилетие.

– Если продажа табака являет-

ся важным фактором для малого 

бизнеса – это признак кризисного 

и нецивилизованного государ-

ства, – комментирует член Обще-

ственной палаты РФ Денис Двор-

ников. – Есть масса возможностей 

для диверсификации товаров 

и услуг, внедрения новых торго-

вых технологий. Но табачному 

лобби выгодно удержать наш 

малый бизнес в начале 1990-х, 

когда кооперативные палатки 

жили за счет продажи курева 

и спиртного... 

Вместе с тем, по данным Роспо-

требнадзора, на киоски прихо-

дится большая часть нарушений 

правил торговли, в том числе и по 

части запрета на продажу сигарет 

детям. По данным контрольных 

закупок в разных городах России, 

подростки в 70–90% случаев мо-

гут приобрести сигареты и пиво 

как раз в киосках.

Напомним: законопроект, под-

готовленный Министерством 

здравоохранения, предусма-

тривает полный запрет курения 

в общественных местах с 1 янва-

ря 2015 года. Кроме того, в про-

екте закона есть норма о запрете 

на продажу сигарет в ларьках, 

на демонстрацию табачных из-

делий и процесса курения в новых 

аудиовизуальных произведени-

ях, предназначенных для детей, 

о запрете рекламы и спонсорства 

табачных компаний. Т
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15
тысяч долларов 
в месяц 
составляли 
зарплаты 
некоторых 
российских 
кадровиков 
перед прошлым 
кризисом... 

2011 года в России всеми видами 

продовольственных и непродо-

вольственных товаров торгуют 

всего-то 117,8 тысячи палаток 

и киосков. Да и торгуют все эти 

«точки» далеко не только сигаре-

тами – ведь доля продаж табака 

в этом секторе составляет всего 

лишь 1,5%. И остается практи-

КУРЕНИЕ В ЦИФРАХ
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•ЖКХ•

В Государственной думе РФ 

началось обсуждение по-

правок в жилищное законо-

дательство. Депутатам пред-

стоит рассмотреть во втором 

чтении сразу два законопро-

екта, изменяющих систему 

проведения капитального 

ремонта многоквартирных 

домов и переселения из ава-

рийного жилья, продлеваю-

щих деятельность Фонда со-

действия реформированию 

жилищно-коммунального 

хозяйства и влияющих на 

другие аспекты развития от-

расли.

СЕРГЕЙ ПОЛЯКОВ

Поправки стали результатом 

широкой дискуссии, которая 

длилась более полугода. В ней 

активно участвовали не толь-

ко специалисты в сфере ЖКХ, 

эксперты, но и общественность, 

пресса. В октябре в Екатерин-

бурге с участием вице-премье-

ра правительства РФ Дмитрия 

Козака состоялось выездное за-

седание рабочей группы Экс-

пертного совета при правитель-

стве РФ по развитию ЖКХ, где 

смогли высказать свое мнение 

представители отрасли из более 

чем 70 регионов страны. 

13 ноября поправки в жи-

л и щ ное за конодат е л ьс т во 

были внесены в Государствен-

ную думу. Помимо продления 

срока деятельности Фонда до 

31 декабря 2015 года предус-

матривается изменение опре-

деления аварийного жилфонда 

(устанавливается возможность 

переселения из аварийных до-

мов, признанных таковыми до 

1 января 2012 года), изменение 

определения «переселение» 

(переселять можно как нани-

мателей, так и собственников 

в жилье по договорам найма 

или социального найма). Кроме 

того, появляется новое направ-

ление предоставления средств 

– на модернизацию систем ком-

мунальной инфраструктуры и 

т.д.

Немаловажная особенность 

законопроекта – возможность 

выбора жильцами системы фи-

нансирования капремонта. Это 

может быть самостоятельное 

накопление путем перечисле-

ния средств на номинальный 

счет в банке или передача взно-

сов на капремонт в собствен-

ность регионального оператора 

с обязательством последнего 

обеспечить ремонт в установ-

ленный срок.

Но, как показывает практи-

ка, большинство собственников 

пока не отличаются активно-

стью. И, вероятнее всего, не 

смогут в нужное время принять 

решение о способе накопления 

средств на капремонт и о по-

рядке его проведения, поэто-

му «автоматически» включат-

ся в систему так называемого 

«общего котла», управляемого 

региональным оператором.

«Именно поэтому крайне 

важно закрепить в Жилищном 

кодексе соот ветс т ву ющ у ю 

правовую норму и своевремен-

но создать в каждом регионе 

России специализированную 

структу ру – региона льного 

оператора, – считает директор 

экспертно-аналитического де-

партамента Фонда ЖКХ Леонид 

Алексеев. – Это обеспечит бес-

перебойное финансирование 

капремонта многоквартирных 

домов. Но при этом крайне важ-

но, чтобы собственники, ко-

торые могут самостоятельно 

принять решение о способе фор-

мирования фонда проведения 

ремонта, имели право выбора».

В соответствии с поправ-

ками государство не только 

продолжит софинансировать 

капитальный ремонт, но и уже-

сточит контроль за использо-

ванием региональными опера-

торами средств, полученных в 

качестве государственной, му-

ниципальной финансовой под-

держки капитального ремонта, 

а также средств, полученных 

от собственников помещений 

в многоквартирных домах, фор-

мирующих фонд капитального 

ремонта на счетах региональ-

ного оператора. Контроль за 

деятельностью регионального 

оператора будут осуществлять 

не только местные органы вла-

сти, но и Федеральная служба 

по финансовому мониторингу 

(Росфиннадзор).

Законом предусмотрен пе-

реходный период – граждане 

должны будут определиться со 

своими предпочтениями в тече-

ние года (до 1 января 2014-го). 

Такой же срок отводится реги-

ональным властям на создание 

двух альтернативных систем 

накопления средств граждан 

на капитальный ремонт.

В законопроекте учтены мне-

ния экспертов, считавших, что 

государство не должно уходить 

от проблемы софинансирова-

ния капремонта МКД, сваливая 

все на плечи граждан и регио-

нальных властей. Все меньше 

становится иж дивенческих 

настроений и среди самих соб-

ственников. По итогам опроса 

ВЦИОМа в сентяб ре текущего 

года, 36% россиян считают, 

что оплачивать расходы на ка-

питальный ремонт своего жи-

лья и общего имущества дома 

должны собственники, но при 

участии государства. Еще 12% 

уверены, что это прямая обя-

занность собственников.

Теперь остается надеяться, 

что законодатели внимательно 

отнесутся к предложенным по-

правкам и это позволит закрыть 

извечную тему недоремонта. Т

Капремонт 
по-новому

За последние 20 лет 
подобных по масштабу и техническому оснащению энергообъектов не возводилось

•ПЕРСПЕКТИВА•

14 ноября в Московской области 

ОАО «ФСК ЕЭС» ввело в эксплуатацию 

все объекты схемы выдачи мощ-

ности 4-го блока Калининской АЭС. 

Инвестиции в проект составили более 

30 млрд рублей.

ЕКАТЕРИНА СВЕТЛОВА

В 
торжественной церемонии, прошед-

шей на подстанции 750 кВ «Грибово», 

приняли участие заместитель пред-

седателя правительства Московской 

области Тимур Иванов, председатель 

правления ОАО «ФСК ЕЭС» Олег Будар-

гин, генеральный директор филиала 

ОАО «ФСК ЕЭС» – МЭС Центра Валерий 

Седунов, президент ОАО «Стройтрансгаз» 

Вадим Гуринов.

Для Московской области данное собы-

тие имеет стратегическое значение. За-

меститель председателя правительства 

Московской области Тимур Иванов высоко 

оценил реализованный проект и побла-

годарил энергетиков за добросовестный 

труд. В частности, было отмечено, что 

ввод в эксплуатацию новых энергообъек-

тов позволит решить проблему дефицита 

электроэнергии в западном районе Москов-

ской области, обеспечит условия техноло-

гического присоединения к сетям новых 

потребителей, даст серьезный импульс к 

социально-экономическому развитию ре-

гиона. Тимур Иванов подчеркнул, что «это 

историческое для электроэнергетики стра-

ны событие». За последние 20 лет подобных 

по масштабу и техническому оснащению 

энергообъектов не возводилось. Проект 

состоялся в невероятно сжатые сроки бла-

годаря долгосрочному и плодотворному 

сотрудничеству между правительством об-

ласти и Федеральной сетевой компанией.

Ввод в работу новых энергообъектов 

повысит надежность электроснабжения 

потребителей Волоколамского, Лотошин-

ского, Шаховского, Истринского, Рузского, 

Наро-Фоминского, Одинцовского, Можай-

ского и Красногорского районов Москов-

ской области. В результате Московская 

и Вологодская энергосистемы получат 

дополнительно около 1 ГВт мощности.

В свою очередь, председатель правления 

ОАО «ФСК ЕЭС» Олег Бударгин отметил, 

что ввод в эксплуатацию всех объектов схе-

мы выдачи мощности КАЭС значительно 

повышает надежность энергоснабжения 

не только потребителей западных райо-

нов Подмосковья и Московского региона, 

но и всей Центральной России. «Одним из 

ключевых объектов комплексного про-

екта является подстанция «Грибово». Это 

уникальный энергообъект. Здесь берут на-

чало первое в области энергокольцо 750 кВ 

и второе кольцо 500 кВ. Это самая большая 

электроподстанция в Европе. Здесь мы 

применили самые передовые отечествен-

ные и зарубежные разработки, которые 

позволят в ближайшем будущем интегри-

ровать объект в единую систему smart grid. 

Внедренные на подстанции «Грибово» тех-

нические решения в перспективе будут 

применяться по всей стране», – отметил 

глава Федеральной сетевой компании.

Он подчеркнул, что мощность подстан-

ции «Грибово» рассчитана на перспективу 

развития региона и повышение благосо-

стояния и комфорта его жителей. Также 

была отмечена значительная роль в реа-

лизации проекта российских строителей, 

разработчиков и производителей электро-

оборудования. В частности, только на под-

станции 750 кВ «Грибово» установлена 

21 единица отечественного трансформа-

торного оборудования.

В рамках реализации комплексного 

проекта строительства объектов схемы 

выдачи мощности атомной электростан-

ции Федеральная сетевая компания за-

вершила строительство 582,6 км линий 

электропередачи и 8140 МВА трансформа-

торной мощности, в том числе воздушной 

линии электропередачи 750 кВ КАЭС – Гри-

бово с подстанцией (ПС) 750 кВ «Грибово», 

воздушной линии электропередачи 500 кВ 

Грибово – Дорохово с ПС 500 кВ «Дорохо-

во» и кабельно-воздушной линии 220 кВ 

Дорохово – Слобода 1 и 2. Кроме того, за-

вершено расширение подстанции 750 кВ 

«Белозерская» с установкой АТ 750 кВ, 

АТ 500 кВ и строительством ОРУ 220 кВ.

Реализация проекта началась во II квар-

тале 2010 года. Фактический срок проек-

тирования и строительства объектов со-

ставил порядка 20 месяцев, что в 2,4 раза 

опережает действующие в России норма-

тивные сроки для сооружения аналогич-

ных энергообъектов.

Отдельно Олег Бударгин поблагодарил 

за качество и оперативность работы гене-

рального подрядчика ОАО «Стройтранс-

газ». «Это был наш первый совместный 

проект. Но, объединив усилия строите-

лей и энергетиков, при поддержке регио-

нальных властей нам удалось выполнить 

поручение руководства страны и сделать 

невозможное – соорудить в рекордно ко-

роткие сроки уникальнейший иннова-

ционный энергокомплекс. И я искренне 

рассчитываю, что наше сотрудничество 

продолжится», – подчеркнул глава Феде-

ральной сетевой компании.

Помимо генерального подрядчика 

в реализации проекта приняли участие 

28 строительно-монтажных организаций и 

7 проектных институтов. Кроме того, было 

задействовано свыше 500 единиц техники 

и более 3 тысяч инженеров и рабочих. Стро-

ительство продолжалось более 600 суток.

В рамках торжественной церемонии 

также состоялось награждение сотруд-

ников ОАО «ФСК ЕЭС», МЭС Центра, 

ОАО «Стройтрансгаз» и всех подрядных 

организаций за вклад в проектирование, 

строительство и ввод в эксплуатацию 

энергообъектов для выдачи мощности 

4-го энергоблока Калининской АЭС. Т

Ввод в эксплуатацию новых энергообъектов позволит решить проблему 
дефицита электроэнергии в западном районе Подмосковья

На полную мощность

•ПРЕЗЕНТАЦИЯ•

70 лет назад наши войска 

начали контр наступление 

под Сталинградом, и пред-

шествовал этой знаменитой 

битве шквал огня невидан-

ной силы. Орудия и миноме-

ты обрушили на немецкие 

позиции десятки тысяч мин и 

снарядов. 

АНАТОЛИЙ БЕРЕНДЕЕВ

В результате этой атаки были 

уничтожены 160 вражеских 

минометных и артиллерийских 

батарей, разрушены свыше 

300 блиндажей и оборонитель-

ных сооружений. Враг понес 

колоссальные потери, а наши 

войска получили возможность 

для прорыва эшелонированной 

обороны по широкому фронту. 

К этой славной огневой атаке 

спустя два года был приурочен 

День артиллерии.

В канун праздника в Доме рус-

ского зарубежья имени Солжени-

цына презентовали книгу «Вер-

махт на советско-германском 

фронте», вышедшую при под-

держке Института истории РАН 

и центрального архива ФСБ. В это 

издание впервые вошли судебные 

материалы из архивных уголов-

ных дел пленных генералов и 

адмиралов вермахта. Показания 

командующего 51-м корпусом 

6-й армии генерала артиллерии 

Вальтера фон Зайдлитц-Курцбаха 

стали свидетельством глубочай-

шего психологического стресса 

немецких солдат. 25 января 

1943 года этот генерал обратил-

ся к командующему группиров-

кой немецких войск Фридриху 

Паулюсу с предложением капи-

тулировать, а получив отказ, раз-

решил своим командирам полков 

и батальонов сложить оружие. 

Сам он через несколько дней 

сдался в плен вместе со штабом 

корпуса. А вот запоздалое при-

знание начальника генштаба 

Бог войны родился на Волге
вермахта Вильгельма Кейтеля: 

«Мы недооценили силу Красной 

армии под Сталинградом – иначе 

мы бы не втаскивали в город одну 

дивизию за другой. Однако в то 

время Сталинград был настолько 

соблазнительной целью, что ка-

залось невозможным отказаться 

от него».

«Сталинград вошел в немец-

кий язык как синоним военной 

катастрофы, – говорит один из 

создателей книги, старший на-

учный сотрудник Института рос-

сийской истории РАН Владимир 

Макаров. – Ни об одной из битв, 

включая и сражения Первой 

мировой, немецкие офицеры и 

генералы не вспоминали с таким 

ужасом».

Представитель морского ве-

домства при ставке вице-адми-

рала Ганс-Эрих Фосс был свиде-

телем последних дней Гитлера. 

На допросе он передал слова, 

сказанные ему фюрером: «Если 

бы я мог предвидеть, что про-

изойдет, я бы никогда не напал 

на СССР!» Гитлер не нюхал поро-

ха, и, видимо, потому прозрение 

у него наступило много позже, 

чем у солдат разгромленной под 

Сталинградом армии Паулюса. Т
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15 млн рублей потратит Министерство культуры
на разработку проекта реставрации храма Василия Блаженного. Подрядчик будет определен 

21 ноября, а реставрационные работы должны начаться уже в следующем году

Певец интеллигентности 
и благородной бедности
Впервые Эльдар Рязанов встречает свой юбилей 
без надежд на новый фильм

«Если какой-
нибудь Гарун-аль-
Рашид предложит 
мне несколько 
миллионов 
долларов на 
постановку, то 
я не скажу ему: 
пошел вон, Гарун-
аль-Рашид! Нет, я 
подумаю над его 
предложением…»

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК

Д
ело не в возрасте, а в ба-

нальном отсутствии денег. 

– Я их уже и не прошу, – 

вздыхает Эльдар Алексан-

дрович, когда речь заходит 

о планах на будущее. Хотя зная 

его взрывной характер... 

– Если какой-нибудь Гарун-аль-

Рашид предложит мне несколь-

ко миллионов долларов на по-

становку, – пошутил во время 

одной из наших недавних встреч 

Эльдар Александрович, – то я не 

скажу ему: пошел вон, Гарун-

аль-Рашид! Нет, я подумаю над 

его предложением…

Но пока Гарун-аль-Рашид не 

объявляется, не думаю, что Ря-

занов сидит у камина и жалует-

ся на непогоду и ноющие кости, 

хотя спина и колени побалива-

ют у него давно. Скорее всего, 

режиссер, помимо того что ру-

ководит киноклубом «Эльдар», 

пишет новые сценарии и книги: 

работа, как он любит пошутить, 

дураков любит. И в этом смыс-

ле Рязанов – «дурак первокласс-

ный». Да не заподозрят меня в 

амикошонстве – оду с таким при-

певом режиссер написал сам о 

себе к одному из своих прошлых 

дней рождения.

Он всю жизнь работал, исто-

во, на износ – подобно титанам 

Возрождения, которые, говорят, 

привязывали себя к строитель-

ным лесам в расписываемых ими 

храмах, чтобы не тратить время 

на мирскую суету. Он и худож-

ник универсального, ныне уже 

почти вымершего типа. Режис-

сер, сценарист, продюсер, актер, 

писатель, поэт, телеведущий, 

педагог, общественный дея-

тель... Снял почти 30 фильмов, 

•ШТРИХИ К ПОРТРЕТУ•

В воскресенье Эльдару Ряза-

нову исполняется 85 лет. Еди-

ницы из отечественных кино-

режиссеров могут сравниться 

в народной любви с создате-

лем «Берегись автомобиля», 

«Иронии судьбы» и других 

культовых фильмов. Но сам 

Эльдар Александрович далек 

от благостного настроения и 

даже отказался от всех празд-

ничных интервью. Причина 

понятна: впервые он не может 

ответить на вопрос – какую 

следующую картину снимает. 

половина из которых – шедевры. 

Написал более 20 сценариев и 

выпустил дюжину книг. Много 

лет с блеском вел «Кинопанора-

му». Сверх того создал около 200 

(!) телепередач – от знамени-

того цикла «Парижские тайны 

Эльдара Рязанова» до столь же 

знаменитого портрета Бориса 

Ельцина образца 1993 года.

А еще снимал документаль-

ные фильмы и получил за один 

из них приз в Канне, писал и пи-

шет стихи, возглавлял «Нику», 

воспитывал учеников (среди 

них Юрий Мамин, Иван Дыхо-

вичный). И – подобно простым 

смертным – влюблялся, стра-

дал, выпивал с друзьями в бане, 

играл в бильярд, чревоугодни-

чал (в этом деле он знает толк), 

ленился, болел. И при этом всег-

да и всюду успевал. Как?!

В 1986 году, рассказывал мне 

Рязанов, он угодил к эскулапам. 

Приговор их был суров: ближай-

шие месяцы – никаких перегру-

зок. Но тут дали зеленый свет для 

фильма «Забытая мелодия для 

флейты». А телевидение благо-

словило съемки 4-серийной лен-

ты о Владимире Высоцком. И от-

крылась возможность для фильма 

«Дорогая Елена Сергеевна»… 

И он ринулся во все эти про-

екты, не отходя от... больничной 

койки. Утром, после врачебного 

обхода, убегал на съемки, к ночи 

возвращался на процедуры. Этот 

период разрешился помимо трех 

экранных работ еще и выстра-

данным поэтическим циклом 

«Боткинская осень».

Во имя чего такие перегруз-

ки? Рязановым всегда двигало 

желание хоть чуточку изменить 

жизнь к лучшему. Начиная с 

«Карнавальной ночи» он клей-

мил хапуг, приспособленцев и 

карьеристов (помните их бес-

смертный лозунг: «Мы не па-

шем, не сеем, не строим, мы гор-

димся общественным строем»). 

Но в итоге, кажется, потерпел 

сокрушительное поражение…

– К сожалению, природа бю-

рократизма нисколько не ме-

няется на протяжении веков, 

– делился в одной из наших 

бесед Эльдар Александрович. 

– Как было при Екатерине, при 

Павле, при Николае, при Ленине, 

при Сталине, так, я думаю, мы с 

этим проклятием и умрем. Когда 

мне говорят, что «Карнавальная 

ночь» за более чем 50 лет ничуть 

не устарела, я как режиссер рад, 

что удалось показать не сиюми-

нутное явление. Но как граж-

данин впадаю в отчаяние: если 

этот чинуша, дуболом, стали-

нист Огурцов жив, значит, что-

то в нашей жизни не так…

Однако живы и другие, лю-

бимые герои Рязанова – тихие, 

скромные люди с нравствен-

ным стержнем внутри. Такие, 

как Женя Лукашин из «Иронии 

судьбы», как Новосельцев из 

«Служебного романа», как Де-

точкин из «Берегись автомоби-

ля»… Не зря режиссера однажды 

справедливо назвали «певцом 

интеллигентности и благород-

ной бедности». Живите долго, 

Эльдар Александрович! И обя-

зательно снимите новый фильм! 

А в битве с бюрократами, в том 

числе и от кино, мы, газетчики, 

вам поможем! Т

На пару два Эльдара.

Александр Ширвиндт
актер, режиссер

«Рязанов дружит только 
из корысти»
– С режиссерами дружить трудно. Если это Ря-
занов – практически невозможно. Потому что 
он все время норовит воспользоваться твоим к 
нему хорошим отношением и снять в очередной 
картине в каком-нибудь эпизоде, на который 
ему совесть не позволит пригласить актера со 
стороны. Так что свои творчески-финансовые 
интересы Эльдар Александрович блюсти умеет 
как никто. Он, можно сказать, пионер рыночных 
отношений в нашем кинематографе.

Выглядело это каждый раз примерно оди-
наково. Он приносит тебе сценарий и, глядя в 
глаза, со всей искренностью, на какую спосо-

бен, произносит: «Старик, у меня для тебя есть 
прекрасная роль! Ключевая! Она либо сделает 
картину, либо загубит. Ты же понимаешь, что 
лучше тебя это никто не сыграет!» И ты ему в ко-
торый раз веришь. Я, во всяком случае, верил, в 
результате чего снялся то ли в пяти, то ли в шести 
картинах. И как же я их ему украсил! Несмотря 
на то что каждый раз в готовом материале от ме-
ня в «ключевой роли» оставалось минут 15–20. 
Один-единственный раз Эльдар Александрович 
написал для меня настоящую большую роль – 
председателя гаражного кооператива. Но у меня 
в театре спектакль был на выпуске, и он ее Вале 
Гафту отдал. И больше уже ничего капитального 
не предлагал. Режиссеры же еще и ревнивы! Ну 
и вот как дружить с таким человеком? А я дружу. 
Уже лет сорок, кажется. И дальше буду! Потому 
что люблю я его.

ГОЛОС

Зачем Петр I 
правил азбуку

ИСТОРИЯ

Впрочем, историки на слу-
жителей Фемиды обиды не 
держат. В этом убедился наш 
корреспондент, который 
побеседовал с директором 
РГИА, доктором историче-
ских наук Александром 
СОКОЛОВЫМ. 

– Александр Ростиславович, 

почему архиву только 300 

лет? Ведь многие экспонаты 

имеют куда более древнюю 

историю… 

– Да, уже в Древней Руси бе-
режно относились к важным 
документам. Так, в Новгороде 
они хранились в Софийском 
соборе и вечевой башне на 
Торговой стороне. Псковское 
вече собиралось у Троицкого 
собора, где архив содержался 
в специальном ларе, который 
имел большое символическое 
значение. 

Но архивное дело как наука 
начало формироваться во вре-
мена Петра I. Царь-реформатор 
обкатывал на российской по-
чве разные европейские идеи, 
справедливо рассчитывая, что 
время отбросит все лишнее. 
Так получилось и с Сенатом, 
документы которого стали ос-
новой для формирования фон-
дов, хранящихся ныне в нашем 
архиве. 

Страсть Петра к военным 
походам вынуждала придвор-
ных следовать за монархом. 
Как свидетельствуют историки, 
«Сенат вел походную скиталь-
ческую жизнь». Только в ноя-
бре 1712 году, после переезда 
двора и Сената в Петербург, на-
чалось систематизированное 
создание архива. 

– Теперь понятно, почему ар-

хив до последнего времени 

располагался именно в зда-

нии Сената.

– Напомню, что главной за-
дачей Сената было «творить 
писаное правило». Принятые 
этим органом кассационные 
решения обретали силу зако-
нов, именно на них опирались 
все судебные инстанции. Осо-
бое значение имел контроль 
над правосудием посредством 
сенатских ревизий. 

После смерти Петра I двор 
переехал в Москву, однако 
уже в 1732 году, в царство-
вание Анны Иоанновны, все 
учреждения вернулись в 
Санкт-Петербург. В здание 
Двенадцати коллегий на Васи-
льевском острове – там теперь 
Санкт-Петербургский госуни-
верситет – переехал Сенат, где 
под архив выделили отдельные 
помещения. 

 – Что сегодня представляет 

собой исторический архив?

– Это 6,5 млн документов по 
истории Российской империи, 
а всего в наших фондах 7,2 млн 
единиц хранения. В их числе 
редкие рукописные и старые 
печатные издания, личные 
фонды государственных и об-
щественных деятелей России. 
По своей ценности собрание 
сопоставимо с коллекциями 
Эрмитажа. Например, стра-
ховая стоимость одного из 
24 томов общего гербовника 
дворянских родов российской 
империи составляет 4,2 млн 
долларов.

– Можете назвать особенно 

дорогие лично для вас рари-

теты?

– Вот, скажем, проект русской 
азбуки с исправлениями Пет-
ра I. Царь собственноручно 
утвер дил новые азбуку и шрифт 
для упрощения письменного 
языка. Из алфавита исчезли 
такие старославянские анахро-
низмы, как буквы «пси», «кси», 
«омега», «ижица» и другие. В 
этом шрифте, получившем 
название «гражданского», 
впервые устанавливались про-
писные и строчные буквы. 

В нашем архиве хранятся 
судьбоносные манифесты – от 
19 февраля 1861 года об от-
мене крепостного права, от 
17 октября 1905 года, ознаме-
новавший начало российского 
парламентаризма. А из более 
древних назову такие рарите-
ты, как булла папы Гонория III 
Сулейовиенскому монастырю, 
проливающая свет на попытки 
латинской церкви подчинить 
древнерусские княжества. 
Есть и подлинные произведе-
ния искусства вроде Синтагмы 
Матвея Властаря (XIV–XV 
века), Евангелия-апракос 
(1522), печатного издания 
«Права Королевства Чешско-
го» (1570).

– Госархив уступил историче-

ское здание Конституцион-

ному суду, что вызвало про-

тесты общественности. 

– Это решение вызвало много 
споров, но время показало, что 
оно было правильным. Конеч-
но, приятно сидеть в центре го-
рода, но важнее было сберечь 
документы, которые буквально 
переполнили наши хранилища. 
И после переезда на правый 
берег Невы архив получил ком-
плекс зданий, проект которого 
изначально создавался имен-
но с учетом выполняемых им 
функций. Т

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Российский государственный исторический архив 

отмечает 300-летие. Юбилей отечественные архива-

риусы впервые встречают не в знаменитом особня-

ке на Сенатской площади, где теперь об основался 

Конституционный суд, а ближе к окраине, в специ-

ально построенном комплексе возле Ладожского 

вокзала.
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ОВНЫ, если вам нужно 
отправиться на прием 
в официальные инстанции, 

делайте это в первой половине дня. 
Но перед этим уточните, туда ли вам 
нужно.

ВЕСЫ рискуют поддаться 
соблазну и несколько под-
портить свою репутацию. 

Если хотели выглядеть безупречно, 
нужно было держать марку до кон-
ца. А еще вам предстоят траты.

ТЕЛЬЦЫ, вы получите 
шанс, но вам не понравит-
ся атмосфера, в которой 

придется его реализовывать. Вы 
даже можете отказаться – решите, 
что это не то, что вам нужно. И зря.

СКОРПИОНЫ, встречи 
и поездки назначайте 
на вторую половину дня. 

А на первую – выяснение спорных 
моментов и составление отчетной 
документации.

БЛИЗНЕЦЫ, вторая по-
ловина дня будет чрезвы-
чайно сложной. Могут воз-

никнуть неприятности, которые вы 
не сможете решить самостоятельно 
или только с помощью коллег.

СТРЕЛЬЦЫ, твердо стой-
те на своем. Даже если 
вопрос, который обсужда-

ется, не настолько важен для вас. 
Это послужит репетицией, и ваши 
оппоненты сделают выводы.

РАКИ, для выяснений 
отношений больше подой-
дет вторая половина дня. 

Тогда вы будете менее придирчивы 
и сможете временами принимать 
позицию собеседника. 

КОЗЕРОГИ, вы будете 
приятно удивлены собы-
тиями дня, хотя ничто не 

предвещало позитива. То, что дру-
гие могут себе что-то позволить, не 
означает, что и вам это можно.

ЛЬВЫ, в этот день вы 
должны работать с полной 
отдачей. Не исключено, что 

придется оставаться на рабочем 
месте вечером. Но если нужно – 
значит, нужно.

ВОДОЛЕИ, если нужно 
высказать собственное 
мнение, делать это лучше 

в первой половине дня. В основном 
день подходит для занятий благо-
творительностью.

ДЕВЫ, вы можете про-
двинуться в оформлении 
или стандартизации. Не 

будьте так серьезны: детали играют 
не такое важное значение, как вам 
показалось с самого начала.

РЫБЫ, для того чтобы вы-
играть, используйте чужие 
слабые стороны. В этот 

день жалость и сочувствие окажут-
ся неуместными – ни для отноше-
ний, ни для дела.

Генеральный 
директор
Александр Соколов

Главный редактор 
Валерий Симонов

Редакционная коллегия:
П. Абаренов, Г. Агишева, 
С. Бирюков, Е. Гончарова, 
Ю. Ряжский (заместитель 
главного редактора), 
Е. Салина, С. Фролов, 
А. Цицинов 
(ответственный секретарь), 
В. Щуров (заместитель 
главного редактора)

Учредитель
АНО «Редакция газеты «Труд»
Издатель 
ООО «Газета Труд»

Редакция
ООО «Газета Труд»
Газета зарегистрирована 
Государственным комитетом РФ
по печати, рег. № 1091

Перепечатка материалов, 
опубликованных в «Труде», – 
только с разрешения 
редакции. 

Материалы под рубриками 
«Открытая трибуна», 
«Цена успеха», 
«Новости компании», 
«Вопрос–ответ», 
«Дело вкуса», 
«Ваш автосалон», 
«Путеводитель», 
«Будьте здоровы» 
печатаются на коммерческой 
основе. За содержание 
рекламных материалов 
редакция ответственности 
не несет.

Адрес АНО «Редакция газеты 
«Труд»: Москва, 125009, 
ул. Большая Дмитровка, 
дом 9, стр. 1 
Адрес ООО «Газета Труд»:
Москва, 125009, 
ул. Большая Дмитровка, 
дом 9, стр. 1 

Директор по рекламе: 
А. Балебанов 
Директор службы 
коммерческих публикаций: 
Н. Лаговская

Отдел рекламы:
(495) 692-65-57 
E(mail: reclama@trud.ru
Телефон для справок:
(495) 221H58-18
E(mail: letter@trud.ru 

«Труд» печатается в городах: 
Владивосток, Воронеж, Иркутск, 
Кишинев, Краснодар, Красноярск, 
Минеральные Воды, Москва, 
СанктHПетербург, Саратов
Уфа, Челябинск

Отпечатано в ОАО 
«Издательский дом «Красная звезда»
123007, г. Москва, 
Хорошевское шоссе, дом 38 

Индекс: 10220, 10225 
Общий тираж 220 000 экз. 

Официальный сайт  газеты «Труд» – 
www.trud.ru
Срок подписания в печать: 21.00
Номер подписан: 21.00
Зак. № 5076

По горизонтали: 5. Словесное 
соглашение. 9. Первый совет-
ский чемпион мира по шахматам. 
11. Что у древних греков симво-
лизировало оливковое дерево? 
12. Зрелищное сооружение 
у древних римлян. 13. На какую 
удочку автоинспектор лихачей 
ловит? 16. Декада от месяца. 
17. Олимпийский светоч. 
18. Какой напиток приносит более 
2 млн фунтов стерлингов британ-
ской казне ежегодно? 19. Крен 
спецшколы. 23. Карточный мо-
лодчик. 24. Где прошло детство 
великого полководца Ганнибала? 
27. Что на совести у виновато-
го? 28. «Верблюд» среди китов. 
30. Как звали старшего сына гого-
левского Манилова? 31. В какую 
реку канули века?

По вертикали: 1. Чем не следует 
заниматься тому, кто вознамерил-
ся вести дела только с честными 
людьми? 2. Метод проб и оши-
бок. 3. Атаман бандитов с лицом 
Анатолия Папанова из фильма 
«Адъютан т его превосходитель-
ства». 4. Коричневая акварель. 

6. Жертва библейского Давида. 
7. Любимая карточная игра 
Александра Пушкина. 8. Русский 
художник из крепостных, учитель 
Ивана Айвазовского. 10. Мозго-
вое покрытие. 14. Какая постель 
озвучивает все, что на ней проис-
ходит? 15. Антагонист мизантропа. 
20. Фонарь под глазом драчуна. 
21. Отпуск по случаю родов. 
22. Кто самый высокий вегетари-
анец на Земле? 25. Ехидный гад. 
26. Глава самой знатной рыбьей 
семейки. 29. Квиток из кассы.

Ответы на кроссворд, 
опубликованный 13 ноября

СОСТАВИЛ ОЛЕГ ВАСИЛЬЕВ

КРОССВОРД

    ГОРОСКОП ОТ ПАВЛА ГЛОБЫ

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) 
можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

ПО КАТАЛОГУ МАП 

«ПОЧТА РОССИИ» 

(СТР. 183)

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ 

«ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ

ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ 

КАТАЛОГУ«ПРЕССА 

РОССИИ» (СТР. 171)

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 

ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ

ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

10220 10265
10225 32068

Национальная Холдинговая Компания «Узбекнефтегаз»

Открытое Акционерное Общество «Ò ztashqineftgaz»
Объявляет о продлении срока следующего тендера на 15 дней с даты опубликования:

Тендер № 98/12-EDG

на поставку шестеренчатого битумного насоса ДС-125 в кол-ве 10 ед.,
пневматического винтового насоса ТА-40 НПВ 63-2 в кол-ве 1 ед.,
паровой прямодействующего насоса ПДГ-60/25 А в кол-ве 1ед.,

центробежного двухступенчатого 5Н5х2 в кол-ве 1 ед.
и вакуумного водокольцевого насоса УНВ-04 в кол-ве 1 ед.

(согласно тех. заданию).

Объявляет о продлении сроков следующих тендеров на 30 дней с даты опубликования:

Тендер № 99/12- EDG

на поставку низковольтного оборудования.
(согласно тех. заданию).

Тендер № 143/12-EDG

на поставку котла блочного модульного транспортабельного 
автоматизированного КП-6,0-1,3 мощностью 3,75 MW в количестве 1 к-т

(согласно тех. заданию).

Тендер № 144/12-EDG

на поставку оборудования КИПиА для УДП «Мубарекский ГПЗ»
(согласно тех. заданию).

Тендер № 145/12-EDG

на поставку запорно-регулирующей арматуры для объекта 
«Обустройство месторождения Сургиль II-пусковой комплекс»

(согласно тех. заданию).

Тендер № 146/12-EDG

на поставку лабораторного оборудования и приборов
(согласно тех. заданию).

Тендер № 148/12-EDG

на изготовление и поставку оборудования 
Дожимной Компрессорной Станции по объекту «ДКС Учкыр», 

входящий в состав проекта «Комплексное обустройство газовых месторождений 
Газлийского региона»

(согласно тех. заданию).

Тендер № 149/12-TUG

на поставку трубной продукции для объекта «Дообустройство м/р Юж. Кемачи»
(согласно тех. заданию).

Объявляет новый тендер сроком на 30 дней с даты опубликования:

Тендер № 167/12-EDG

На разработку, изготовление, поставку технологического оборудования и инжиниринг 
Дожимной Компрессорной Станции (ДКС) по объекту 

«Дообустройством/р Алан со строительством ДКС» УДП «Мубарекнефтегаз»
(согласно тех. условию).

Последний срок сдачи тендерных предложений 

по тендеру № 98/12-EDG – 3 декабря 2012 г., 

по тендерам №№ 99/12-EDG, 143/12-EDG, 144/12-EDG, 145/12-EDG, 

146/12-EDG, 148/12-EDG, 149/12-TUG, 167/12-EDG – 

17 декабря 2012 года до 18.00 ташкентского времени.

Подробную информацию по тендерам можно получить у рабочего органа 

ОАО «O’ztashqineftgaz» по адресу: 100047, Узбекистан, г. Ташкент, ул. Истикбол, 21;

тел./факс: (99871) 236-14-51, 232-10-49.

web-site: www.utng.uz     e-mail: tmarketing@mail.ru

Публикация тендеров в СМИ: газеты «Труд» (Россия) и «Правда Востока».

web-site: www.utng.uz, www.dgmarket.uz, www.dgmarket.com, www.tenderweek.com

Вниманию руководителей организаций и фирм!
Объявляются повторные тендерные торги 

на закупку ткани полушерстяной цвета «морской волны»

В тендере могут принять участие иностранные (нерезиденты Республики Узбекистан) 
и отечественные фирмы и организации (резиденты Республики Узбекистан), в том числе 
субъекты малого бизнеса, выполнившие предъявляемые условия для участия в них, имеющие 
опыт поставки соответствующих объемов закупаемой на тендерной основе продукции, а 
также являющиеся производителями предлагаемой продукции и/или их авторизованными 
поставщиками.

Отечественным предприятиям-производителям предоставляются ценовые пре-

ференции в соответствии с действующим законодательством Республики Узбекистан.

1. Наименование рабочего органа тендерной комиссии:
Агентство «Узбектендерконсалтинг» при Министерстве внешних экономических связей, 

инвестиций и торговли Республики Узбекистан.
2. Предмет тендера:
Тендер №UTC-12/58 «Поставка ткани полушерстяной цвета «морской волны».

3. Условия поставки товаров (согласно Инкотермс 2010 г.):
– для отечественных поставщиков: DDP склад покупателя в г.Ташкенте;
– для иностранных поставщиков: DAP Ташкент.
4. Сроки поставки товаров: в течение 180 дней со дня осуществления предоплаты (для 

отечественных поставщиков) или открытия аккредитива (для иностранных поставщиков), 
согласно графику поставки (график поставки указан в информации по тендерным торгам и 
тендерной документации).

5. Максимальная цена приобретаемого товара указана в информации по тендерным 
торгам и тендерной документации.

6. До начала тендера, тендерной комиссией будет проводиться квалификационный отбор 
претендентов, которые допускаются к участию в тендере.

7. Стоимость тендерной документации и величина задатка (гарантия тендерного пред-
ложения) указаны в информации по тендерным торгам и тендерной документации.

8. Условия оплаты и банковские реквизиты для внесения задатка указаны в информации 
по тендерным торгам и тендерной документации.

9. Последний срок приема тендерных предложений: до 15.00 часов ташкентского вре-

мени 17 декабря 2012 г.

10. Срок подготовки тендерных предложений: со дня объявления тендерных торгов в сред-
ствах массовой информации и до окончания срока представления тендерных предложений.

11. Для получения тендерной документации и дополнительной информации по условиям 
проведения тендерных торгов обращаться в агентство «Узбектендерконсалтинг»:

Республика Узбекистан, 100077, г. Ташкент, проспект Мустакиллик, 107
тел: (998 71) 2385342, факс: (998 71) 2682596, e-mail: info@uztender.uz

Открытое акционерное общество «Территориальная генерирующая компания № 5»
Российская Федерация, 614990, г. Пермь, Комсомольский проспект, 48

Сообщение 
о проведении внеочередного Общего собрания акционеров ОАО «ТГК-5» 

Открытое акционерное общество  «Территориальная генерирующая компания 
№5»  сообщает о проведении внеочередного общего собрания акционеров Общества 
в форме заочного голосования со следующей повесткой дня:

1. Об одобрении крупной сделки.
Почтовый адрес, по которому должны быть направлены заполненные бюллетени для 

голосования: 
– 117452, Российская Федерация, г. Москва, Балаклавский проспект, д. 28, «В», 

ЗАО «Профессиональный регистрационный центр»;
– 614990, Российская Федерация, г. Пермь, Комсомольский проспект, 48, ОАО «ТГК-5».
Дата окончания приема заполненных бюллетеней для голосования: 17 декабря 2012 года.
Информацией (материалами), предоставляемой лицам, имеющим право на участие 

во внеочередном Общем собрании акционеров Общества, является:
проект решения внеочередного Общего собрания акционеров;
пояснительная записка по вопросу повестки дня внеочередного Общего собрания 

акционеров Общества;
ключевые условия проекта договора, выносимого на одобрение внеочередного Общего 

собрания акционеров Общества;
выписка из протокола заседания Совета директоров Общества по вопросу об утверждении 

проекта решения внеочередного Общего собрания акционеров Общества по одобрению 
крупной сделки;

выписка из протокола заседания Совета директоров Общества по вопросу об опреде-
лении цены крупной сделки, выносимой на одобрение внеочередного Общего собрания 
акционеров Общества;

расчет стоимости чистых активов Общества по данным бухгалтерской отчетности Обще-
ства за последний завершенный отчетный период;

выписка из протокола заседания Совета директоров Общества об определении цены 
выкупа акций Общества, с указанием цены выкупа акций;

отчет независимого оценщика о рыночной стоимости акций общества, требования о 
выкупе которых могут быть предъявлены Обществу;

уведомление о праве требовать выкупа акций Общества и формы требования о выкупе 
и отзыва требования о выкупе.

Лица, имеющие право на участие во внеочередном Общем собрании акционеров Обще-
ства, могут ознакомиться с указанной информацией (материалами) в рабочие дни в период 
c 27 ноября 2012 года по 17 декабря 2012 года включительно по адресам:

с 09 часов 00 минут до 13 часов 00 минут местного времени по следующему адресу: 
614990, Российская Федерация, г. Пермь, Комсомольский проспект, 48, тел. +7 (8332) 
57-44-37, +7 (342) 243-77-13, +7 (495) 980-59-00 доб. 1809 ОАО «ТГК-5»;

с 09 часов 30 минут до 13 часов 30 минут мск. по следующему адресу: 117452, Рос-
сийская Федерация, г. Москва, Балаклавский проспект, д. 28, «В», тел. +7 (495)229-38-82, 
ЗАО «Профессиональный регистрационный центр».

Список лиц, имеющих право на участие во внеочередном Общем собрании акционеров 
ОАО «ТГК-5», составлен по состоянию на  09 ноября 2012 года.

Совет директоров ОАО «ТГК-5» 

Уведомление 
о праве требовать выкупа акций ОАО «ТГК-5» (далее также – Общество) 

Уведомляем  вас о том, что акционеры, проголосовавшие «ПРОТИВ» или не принявшие 
участие в голосовании по вопросу повестки дня внеочередного Общего собрания акционеров 
ОАО «ТГК-5», которое состоится 17.12.2012 «Об одобрении крупной сделки»  вправе требовать 
выкупа Обществом всех или части принадлежащих им акций в случае принятия внеочередным 
Общим собранием акционеров Общества решения об одобрении крупной сделки. 

Выкуп акций будет осуществляться по цене, определенной Советом директоров ОАО 
«ТГК-5» на основании отчета независимого оценщика в соответствии с п.3 ст.75 Федерального 
закона «Об акционерных обществах», которая составляет 0,0035 (Ноль целых тридцать пять 
десяти тысячных) рубля за одну обыкновенную акцию Общества. 

Список акционеров, имеющих право требовать выкупа Обществом принадлежащих им 
акций, составляется на основании данных реестра акционеров Общества по состоянию на 
09.11.2012 (день составления списка лиц, имеющих право на участие в Общем собрании 
акционеров, которое состоится 17.12.2012). 

Выкуп акций будет осуществляться Обществом в следующем порядке: 
1. Акционер, имеющий право требовать от ОАО «ТГК-5» выкупа всех или части принад-

лежащих ему акций, должен направить в Общество требование о выкупе принадлежащих 
ему акций (далее – «Требование») в письменной форме с указанием: 

фамилии, имени, отчества (полного наименования) акционера; 
места жительства (места нахождения) акционера; 
количества, категории (типа) и государственного регистрационного номера выпуска 

акций, выкупа которых требует; 
паспортных данных для акционера – физического лица; 
основного государственного регистрационного номера (ОГРН) акционера – юридического 

лица в случае, если он является резидентом, или информации об органе, зарегистрировавшем 
иностранную организацию, регистрационного номера, даты и места регистрации акционера 
– юридического лица, в случае, если он является нерезидентом; 

банковских реквизитов для перечисления денежных средств. 
Примерная форма Требования размещена на веб-сайте Общества в сети Интернет: 

www.tgc5.ru, также ее можно получить по адресу 614990, Российская Федерация, г. Пермь, 
Комсомольский проспект, 48, ОАО «ТГК-5».

Подпись акционера – физического лица, равно как и его представителя, на Требовании и 
на отзыве указанного Требования должна быть удостоверена нотариально или держателем 
реестра акционеров Общества. 

Требование акционера – юридического лица должно содержать подпись уполномоченного 
лица акционера – юридического лица и печать акционера – юридического лица. 

В случае, если Требование подписано уполномоченным представителем акционера – 
физического лица/юридического лица, к требованию должен прилагаться оригинал оформ-
ленной в соответствии с законодательством Российской Федерации доверенности, под-
тверждающей полномочия представителя акционера – физического лица/юридического 
лица на подписание Требования. 

В случае если акции, выкупа которых требует акционер, учитываются на счете депо в 
депозитарии, к Требованию прилагается оригинал выписки со счета депо акционера, с ука-
занием общего количества учитываемых ценных бумаг и количества акций, подлежащих 
выкупу, в отношении которых осуществлено блокирование операций, выданной депозитарием. 

2. Требование акционера о выкупе принадлежащих ему акций направляется или вру-
чается Обществу. 

Требование направляется по следующему почтовому адресу: Российская Федерация, 
614990, г. Пермь, Комсомольский проспект, 48, ОАО «ТГК-5»  или представляется акционером 
лично по адресу: Российская Федерация, 614990, г. Пермь, Комсомольский проспект, 48,
с 09 часов 00 минут до 13 часов 00 минут по местному времени. 

3. Требование должно быть предъявлено Обществу не позднее 45 (сорока пяти) дней с 
даты принятия внеочередным Общим собранием акционеров указанного выше решения об 
одобрении крупной сделки, то есть, начиная с 18.12.2012 и не позднее 31.01.2013. Требо-
вания, поступившие в Общество ранее 18.12.2012, а также Требования, поступившие после 
31.01.2013, к рассмотрению приниматься не будут. 

В соответствии с абз.3 п.3 ст.76 Федерального закона «Об акционерных обществах», 
с момента получения Обществом Требования до момента внесения в реестр акционеров 
Общества записи о переходе прав собственности на выкупаемые акции к Обществу или до 
момента отзыва акционером Требования акционер не вправе совершать связанные с от-
чуждением или обременением этих акций сделки с третьими лицами. 

Акционер вправе отозвать свое Требование не позднее 45 (сорока пяти) дней с даты 
принятия внеочередным Общим собранием акционеров указанного выше решения об одо-
брении крупной сделки, то есть, начиная с 18.12.2012 и не позднее 31.01.2013. В этом 
случае акционер направляет или вручает в письменной форме отзыв Требования по адресу, 
по которому направляется Требование. Отзыв акционером Требования должен поступить в 
Общество не позднее указанного срока. 

Примерная форма отзывы требования размещена на веб-сайте Общества в сети Интернет: 
www.tgc5.ru, также ее можно получить по адресу 614990, Российская Федерация, г. Пермь, 
Комсомольский проспект, 48, ОАО «ТГК-5».

4. В случае если совокупная стоимость предъявленных и подлежащих выкупу акций Обще-
ства превысит 10 (десять) процентов стоимости чистых активов Общества, акции выкупаются 
у акционеров пропорционально заявленным требованиям (п. 5 ст. 76 Федерального закона 
«Об акционерных обществах»). 

Количество акций, подлежащих выкупу у каждого акционера в этом случае, опреде-
ляется путем деления общего количества акций, которые могут быть выкуплены с учетом 
указанного ограничения, на общее количество акций, заявленных к выкупу. Полученное 
число (коэффициент пересчета) умножается на количество акций, предъявленных к выкупу 
каждым акционером, с использованием математических правил округления, под которыми 
понимаются следующие правила: 

– при значении знака, следующего после запятой, от 5 до 9 включительно к целому числу 
прибавляется единица, а числа, следующие после запятой, не учитываются; 

– при значении знака, следующего после запятой, от 0 до 4 включительно в расчет при-
нимается лишь целое число, а числа, следующие после запятой, не учитываются. 

5. Акционеры – клиенты номинальных держателей перед направлением в Общество Требо-
вания обязаны предъявить Требование депозитарию. Депозитарий на основании Требования 
и в порядке, предусмотренном депозитарным договором, обязан произвести блокирование 
операций в отношении подлежащих выкупу акций по счету депо акционера, в количестве, 
указанном в Требовании, и выдать акционеру в течение 1 (одного) рабочего дня выписку с его 
счета депо с указанием общего количества акций, учитываемых на его счете депо, и количе-
ства подлежащих выкупу акций, в отношении которых осуществлено блокирование операций. 

6. Выкуп акций у акционеров, предъявивших Требование, будет осуществляться в течение 
30 (тридцати) дней после истечения 45–дневного срока с даты принятия внеочередным 
Общим собранием акционеров указанного выше решения об одобрении крупной сделки, 
то есть в период с 01.02.2013 по 04.03.2013. 

Оплата акций, подлежащих выкупу, осуществляется за счет Общества в безналичной 
форме путем перечисления денежных средств на банковский счет, указанный в Требовании. 

После оплаты подлежащих выкупу ценных бумаг Обществом акции будут списаны с лице-
вых счетов зарегистрированных лиц в установленном законом порядке. Акции, выкупленные 
Обществом, поступают в распоряжение Общества. 

7. Обращаем ваше внимание, что в соответствии с п. 5 ст. 44 Федерального закона «Об 
акционерных обществах» лицо, зарегистрированное в реестре акционеров Общества, обязано 
своевременно информировать держателя реестра акционеров об изменении своих данных 
в порядке установленном законодательством. 

В случае непредставления зарегистрированными лицами информации об изменении 
своих данных требование акционеров о выкупе Обществом акций может быть не удовлетво-
рено, при этом ОАО «ТГК-5» не несет ответственности за причиненные в связи с этим убытки. 

Совет директоров ОАО «ТГК-5»

Каспийский трубопроводный консорциум

извещает о проведении предквалификационного отбора для участия в 
открытом тендере (№ 1260-PD) на право заключения договора на оказание 
услуг по организации и проведению поверки и калибровки измерительных 
каналов, средств измерений, относящихся к системе СКАДА и используемых 
на опасных объектах КТК-Р.

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалифи-
кационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Внимание! 
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на первое полугодие 2013 года.

 на ежедневный выпуск газеты   
   «Труд»,включая «Труд-7»

 на еженедельный выпуск 
   газеты «Труд-7»  

По объединенному каталогу 
«Пресса России» (стр. 171)

Полную стоимость подписки в вашем  регионе 
(с учетом доставки) можно узнать 

в ближайшем к вам почтовом отделении.

10265

32068
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Обострение межнациональных проблем 
в стране – это «бытовуха» или реальная 

угроза России? Ответ ищем с известным 
исследователем и публицистом 

Наталией Нарочницкой

Русский код: попытка разгадать
В небе держитесь 
за поручень

Похоже, шутка о том, что на са-
молет будут продавать стоячие 
места, скоро может стать 
реальностью. Один из крупней-
ших европейских дискаунтеров 
RyanAir настаивает на том, 
что эта мера необходима. Глава 
компании Майкл О’Лири счи-
тает, что это никак не повредит 
безопасности, аргументирует 
тем, что над Европой нет зон 
сильной турбулентности, и под-
крепляет свои слова статисти-
кой: 1,5 тысячи перелетов 
в день – и ни одного «завала 
на бок». «Нам будет достаточно 
сказать пассажирам, чтоб они 
держались за поручни», – уве-
ряет Майкл. Интересно, будет 
ли в небе действовать правило 
«уступайте места пассажирам 
с детьми, инвалидам и бере-
менным женщинам».

Кот за тысячу «лайков»

Пользователи «Фейсбука», 
как оказалось, своими «лай-
ками» помогают не только 
жаждущим признания людям. 
В этот раз именно отметки 
«мне нравится» помогли полу-
чить кота двум американским 
детям. Их папа заключил пари: 
если фотография, на которой 
изображены дети с объявле-
нием о том, что им жизненно 
необходим питомец, соберет 
тысячу «лайков», то родитель 
сдастся и купит им кошку. 
Семилетний Реми и его ма-
ленькая сестра Эвелин сумели 
не только выиграть пари, 
но и превысить показатель 
более чем в сто раз. Папа был 
вынужден завести в доме чет-
вероногого друга.

Почтальон вспомнил 
Хеллоуин

Американский почтальон 
из Денвера не заявил в по-
лицию о трупе около одного 
из домов, подумав, что это 
такое украшение к Хелло-
уину. Мужчина, по словам 
начальства, является добро-
совестным и ответственным 
работником, и именно поэтому 
у полиции нет никакого осно-
вания думать, что почтальон 
не заявил о трупе злонамерен-
но или же проявил халатность. 
Руководители почты отметили, 
что мужчина сохранит свое ме-
сто, а если даже к нему будут 
применены какие-то санкции, 
то никто об этом не узнает. 
Тем более что он не мог ничем 
помочь хозяину дома, кото-
рый скончался от сердечного 
приступа прямо на пороге по-
сле ночной смены.

Съели Ван Гога 
и Пикассо

На Урале представили экспо-
зицию картин из... колбасы. 

Екатеринбургская сельскохо-
зяйственная выставка в этом 
году отличилась и выдала 
«репродукции» всемирно из-
вестных полотен из колбасных 
изделий: Пикассо, Ван Гога, 
Боттичелли. В основном, 
как признаются авторы, из-
делия подбирали по форме 
и по цвету. Всего же на три 
картины было израсходо-
вано 11 видов колбасы 
весом  14 килограммов. 
Правда, съедены репродукции 
были всего за 10 минут.

Жгучий конкурс

500 граммов красного перца 
съел итальянский студент, вы-
игравший конкурс на поедание 
этого жгучего овоща. Соревно-
вание проводят уже в 25-й раз, 
и полкило  – это далеко не аб-
солютный рекорд. В 1997 году 
победитель смог за полчаса 
употребить 820 граммов 
перца. В качестве закуски 
к перчику участникам пред-
лагают картофельное пюре, 
оливки и хлеб.

СЕРГЕЙ ПАНКРАТОВ
ПАРИЖ

З
натоки утверждают, что француз-

ская кухня существует аж в 22 раз-

новидностях (в зависимости от того, 

что где водится и растет). Вот, ска-

жем, Бургундия не выделялась по ча-

сти живности ничем особенным, кроме 

виноградных улиток, которые водились 

здесь в изобилии. Бургундцы научились 

так запекать их в чесночном соусе, что те-

перь в меню любого ресторана Франции 

они называются только бургундскими. 

Даже если их собрали на площади перед 

Нотр-Дам де Пари.

Но если улитки, которые доставляются 

французским гурманам не только из Бур-

гундии, но и со всей Европы (Словении, 

Венгрии, Литвы), становятся все дешевле 

и доступнее, то другие известные делика-

тесы французской кухни уверенно стре-

•УРОКИ•

Для французов еда – это святое. 

Ни в какой другой стране вы не найде-

те столько гурманов и ни в какой дру-

гой стране вы не услышите так много 

разговоров о еде, как во Франции. 

Как говорит мой приятель Эрик Пел-

лон, француз действительно завтрака-

ет чашкой кофе, но если вы не покор-

мите его с 12.00 до 14.30, он съест вас.

Не кормите гусей!
Почему французы в массовом порядке переходят с устриц и фуа-гра на гамбургеры

и насильно кормят их через зонд. В резуль-

тате содержания в таких условиях печень 

у гусей и уток увеличивается в 10 раз 

по сравнению с нормальным размером.

Во многих европейских странах зеле-

ные уже добились запрета на производ-

ство этого деликатеса. Теперь они требуют, 

чтобы и французские фермеры перестали 

выращивать птиц в варварских условиях. 

Учитывая то влияние на СМИ и обществен-

ное мнение, которым сегодня обладают за-

щитники окружающей среды во Франции, 

нет сомнений, что своего они добьются.

Получается, два самых изысканных 

деликатеса французской кухни могут 

исчезнуть из ее меню. Я провел мини-

опрос среди своих французских знако-

мых и выяснил, что их это мало печалит. 

Похоже, французы, особенно в больших 

городах, все меньше думают о качестве 

еды, а больше внимания уделяют ее цене 

и времени, необходимому для ее приго-

товления. Хотите верьте, хотите нет, но 

капризные любители изысканной кухни 

сегодня в массовом порядке переходят на… 

гамбургеры. В минувшем году они съели 

на 17% гамбургеров больше, чем в 2010-м. 

То есть по 14 гамбургеров на каждого сред-

нестатистического француза, что позволи-

ло Франции занять по этому показателю 

вторую строчку в Европе после Англии.

Экономический кризис и отсутствие 

времени у жителей мегаполисов делают 

свое черное дело. По словам ведущего ме-

неджера крупнейшей французской ком-

пании Food Service Кристин Тартансон, 

«гамбургеры уже давно вышли за пределы 

фастфуда и прочно обосновались в меню 

самых известных ресторанов». Как гово-

рил классик, о времена, о нравы! Т

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

В 10
раз увеличи-
вается печень 
бедных птиц 
от принудитель-
ного кормления

Ешьте проще – и люди к вам потянутся.
Гурманам все труднее жить и в России, и во всем мире

КАЛЕНДАРЬ: 16 НОЯБРЯ

1704

В Петербурге заложена судострои-
тельная верфь – Адмиралтейский 
дом. Петр I лично разработал 
подробный проект и выполнил 
чертеж будущего Адмиралтейства.

1836

Александр Сергеевич Пушкин 
получил анонимный пасквиль, 
оскорбительный для его чести 
и чести его жены. Заподозрив 
в составлении анонимного пись-
ма нидерландского посланни-
ка при русском дворе барона Гек-
керна, поэт на следующий день 
вызвал на дуэль приемного сына 
барона Дантеса. Тогда усилиями 
Геккерна и друзей Пушкина дуэль 
удалось предотвратить.

1874

Родился Александр Васильевич 
Колчак, адмирал, полярный ис-
следователь, участник Русско-
японской и Первой мировой войн, 
«верховный правитель» в Граждан-
скую войну.

1900

Родился Николай Робертович 
Эрдман, драматург («Мандат», 
«Самоубийца»), киносценарист 
(«Веселые ребята», «Волга-Вол-
га», «Смелые люди», «Огонь, вода 
и медные трубы»).

1921

В Москве состоялось открытие 
Высшего литературно-художествен-

ного института, организатором 
и руководителем которого до конца 
своей жизни был поэт Брюсов.

1933

Установлены дипломатические от-
ношения между США и СССР.

1938

Издан приказ №633 «О раз-
витии борьбы вольного стиля». 
16 ноября принято считать днем 
рождения борьбы самбо.

1945

В США доставлены 88 немецких 
ученых и инженеров из научного 
центра Пенемюнде, которые за-
нимались там разработкой ра-
кетного оружия. Сам Пенемюнде 
был занят советскими войсками, 
и там начали работать советские 
специалисты в области ракетной 
техники и те немец кие ракетчики, 
которых не вывезли на Запад.

1966

16–17 ноября на территории от 
запада Северной Америки до вос-
тока СССР был виден самый круп-
ный метеоритный дождь (2300 
метеоритов в минуту).

1972

Американская компания «Пеп-
сико» объявила о продаже со 
следующего года в СССР пепси-
колы. В обмен компания получила 
эксклюзивные права на продажу 
в США водки «Столичная».

Подобные 

кадры 

потрясли весь 

мир и даже 

французов, 

обожающих 

гусиную 

печенку.

СЕЗОННЫЙ НАЛОГ

Не будучи большим специалистом
Ни в области, ни в сфере, ни в вопросе,
Я все же засчитаю эту Осень
Как знак, как подтверждение всех истин.
 
...Все так, но в том одно большое «НО»,
что сказано избыточно умно.
 
(...Да, намекали древние не зря:
Ноябрь всегда преддверье декабря).

ЧИСТОСЕРДЕЧНАЯ ЛИРИКА

ГСВР, ВЕЛИКИЙ ИНКВИЗИТОР...

ЭПИГРАФ

«...От лавоизверженья до икоты, от водоотключенья до погоды –

не матери, явления Природы!..» – давно я так сказал.

Промчались годы,

и Главный SunnyТарный Врач России всем запретил 

обстебывать стихии 

(а лично мне – писать стихи плохие). А также поцелуи без Любви.

(«А впрочем, ладно, – сжалился, – живи».)

...Нет, я не сразу начал жить красиво...
О, как себя искал я, молодой!..
Но Главный SunnyТарный Врач России
Мне руки мыть велел перед едой.
…Всем, кто подстраховал меня, – спасибо.
Не зря ж, уберегая от статьи,
Сам Главный SunnyТарный Врач России

Твердил мне: «Не убий. Не укради!..»
Умел он все же высказаться сильно –
Как там, страница 9, том 7-й, – 
Наш Главный SunnyТарный Врач России:
 «Спускайте ж, люди, воду за собой!..»

НА ДОМ:

Да, много лишних тратится усилий
В процессе имитации приличий –

Но Главный SunnyТарный Врач России:
Согласен: да, на «вы» гигиеничней.
(До самых до окраин от Москвы –
Да-да, гигиеничнее на «ВЫ».)
2010

Из САМОРАСПЕЧАТОК

Невинности уж нет, ни в коем разе.
Любой из нас хоть раз пробит по Базе...

УПЦ

Сегодня в Уголке Приличной Цитаты в статусе таковой 
целая аудиокнига, только что вышедшая в свет, – это 
выдающиеся классики не столько советской, сколько 
российской литературы Илья Ильф и Евгений Петров – 
их «Необыкновенные истории из жизни города 

Колоколамска 

(и не только)». Я 

благодарен изда-

тельству «Ардис» 

за предоставлен-

ную мне возмож-

ность прочитать 

эту прозу вслух и 

для всех.

Кстати, не все в 
нашей колоколам-
ской жизни безна-
дежно устарело...

но стре

НасТРУДамус 
ВЛАДИМИРА 
ВИШНЕВСКОГО

АЛЕКСЕЙ ЗИМИН

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ЖУРНАЛА «АФИША-ЕДА»

– Наша страна по некоторым показателям также вышла на новый уровень потребле-
ния. Сейчас у нас есть выбор между фуа-гра и гамбургерами, а раньше далеко не все 
могли позволить себе даже последнее. Тот факт, что Франция уже на втором месте 
по потреблению гамбургеров, вряд ли напрямую связан с запретами на выращива-
ние птицы в варварских условиях или с сокращением численности устриц. Скорее, 
имеет место некая перестройка модели питания в целом, а гамбургеры взяты как от-
правная точка. Наверняка если посмотреть на продуктовую корзину французов или 
русских, то будет видно, что растет спрос и на другие более доступные продукты, на-
пример морковку или баклажаны. Меняется культурное и экономическое устройство 
многих стран. Изменение в пищевых пристрастиях – это только одно звено целой 
цепи. То же самое касается и дорогих машин или сумок от Louis Vuitton. Сейчас все 
индивидуальное, сложное в производстве и, соответственно, дорогостоящее пере-
ходит в разряд серьезной роскоши. Параллельно с этим происходит другой процесс: 
СМИ и общественное мнение создают новую идеологию, в которую эти предметы ро-
скоши просто не вписываются. Как, например, происходит с изделиями из меха и ко-
жи, или с тем же фуа-гра. Многие начинают задумываться, стоит ли тратить огромные 
средства на то, что не только дорого, но еще и немодно.

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

мятся в разряд дефицита. Это прежде всего 

относится к устрицам и фуа-гра.

За последние годы устрицы, без кото-

рых трудно представить французскую 

кухню – и тем более рождественский 

стол, – стремительно взлетели в цене. 

А в ближайшие годы эти моллюски и во-

все могут стать дефицитным деликатесом. 

Дело в том, что устриц во Франции стано-

вится все меньше. Потепление климата 

привело к массовой гибели молодых мол-

люсков. С этой проблемой столкнулись 

около 80% устричных хозяйств Франции. 

Первые случаи гибели устриц на морских 

фермах были зафиксированы три года на-

зад. С тех пор их смертность составляет от 

40 до 100%. А потому цена дюжины устриц 

во Франции резко возросла – на 20–40%.

По данным производителей, в сезоне 

2011–2012 объем производства устриц на 

национальном уровне сократился по срав-

нению с предыдущим годом на 50 тысяч 

тонн. Внушительная цифра, если учесть, 

что несколько лет назад Франция произво-

дила 120 тысяч тонн устриц в год. Ответ на 

вопрос, будут ли устрицы таким же делика-

тесом, как, например, черная икра, полу-

чим в ближайшие годы. Вместе с учеными 

владельцы устричных хозяйств пытаются 

найти способы борьбы с массовой гибелью 

моллюсков, чтобы обеспечить возвраще-

ние к прежним объемам производства. 

Но пока справиться с этой задачей им не 

удается. Если дефицит устриц зависит от 
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природы, то проблемы с производством 

фуа-гра – следствие действия человеческо-

го фактора. Против излюбленного блюда 

французов выступили защитники живот-

ных, называющие производителей фуа-гра 

варварами. В подтверждение своих слов 

они предъявили красочный докумен-

тальный фильм. Зрелище действительно 

не для слабонервных. Фермеры помещают 

птиц в крохотные клетки-ящики, где они 

лишены всякой возможности двигаться, 
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